

AGENDA POLÍTICA PARA REFERIRSE AL TEMA DE LA GIRA DEL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA POR CENTROAMÉRICA.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Compañeras y compañeros, el siguiente apartado del Orden del Día es la agenda política.

El tema debate es la gira realizada por el señor Presidente de la República en Centroamérica.

Habrà una primera lista de intervenciones que iniciará con el representante del grupo parlamentario de Morena; las intervenciones que le continúen se registrarán en el orden ascendente como lo marca el punto décimo octavo del acuerdo que norma los trabajos de la Comisión Permanente.

Cada grupo parlamentario dispondrá de un máximo de ocho minutos para exponer sus posicionamientos respecto del tema.

El tiempo podrán distribuirlo entre el número de oradores que cada grupo parlamentario determine y en el orden registrado para su intervención.

Agotado el tiempo asignado a cada grupo parlamentario, en su caso, habrá una última lista de oradoras y oradores para rectificación de hechos, en orden ascendente, hasta por un minuto para cada grupo parlamentario.

Ya estamos en la agenda política.

¿Para qué tema, señor Senador?

Ya estamos en la agenda.

El Senador Víctor Oswaldo Fuentes Solís: (Desde su escaño) Sí. Quisiera hacer un comentario previo a la misma.

Como usted seguramente está enterada, al igual que el resto de mis compañeros de esta soberanía, Nuevo León está pasando por una situación compleja de seguridad, seguramente usted está enterada, ya que con frecuencia pernocta nuestro estado, y hemos presentado distintos productos legislativos, puntos de acuerdo que precisamente hoy aparecen en la Gaceta, y que estamos solicitando sean votados de urgente y obvia resolución.

El día de ayer, sin precedente alguno, hubo una disputa entre las dos, tal vez importantes, más importantes autoridades en materia de seguridad y justicia: el Ejecutivo del estado y el titular de la Agencia Estatal de Investigación, procurador de justicia o fiscal general del estado.

Es importante que también el Senado de la República, a través de esta Comisión Permanente señale y acuerdo cuando en un estado se encuentre una situación de gravedad.

Hoy en Nuevo León la seguridad, la procuración de justicia se encuentran en una situación de gravedad y estimo más que conveniente y necesario que esta soberanía se pronuncie en este sentido y vote un punto de acuerdo que hemos presentado, respetuosamente, dirigido al titular del estado de Nuevo León, para que de manera inmediata se coordine con las autoridades federales, con la Guardia Nacional, con la Fiscalía General de la República, con las autoridades locales a manera de garantizar la seguridad de los neoloneses, especialmente de las mujeres que, como todos sabemos, se han visto muy agraviada y en algunos casos hasta han perdido no solamente su libertad, sino su vida.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Muchas gracias.

Se registra, señor Senador.

¿Para qué tema? Mónica, adelante, pero vamos a ver la agenda política.

Adelante.

La Senadora Mónica Fernández Balboa: (Desde su escaño) Muy breve, Senadora presidenta.

Creo que de las cosas veces que coincido con el compañero de Nuevo León, y yo me atrevería a pedir un minuto de silencio por todas las mujeres que han sido encontradas asesinadas en ese estado de Nuevo León, independientemente de que podamos hacer un exhorto para pedir justicia para las víctimas.

Gracias.

En Nuevo León se requiere que haya justicia.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Muchas gracias, Senadora.

Pues si no tienen otro tema, me gustaría que iniciemos.

Se obsequia el minuto de silencio.

A ver, sí, Jorge Carlos.

El Senador Jorge Carlos Ramírez Marín: (Desde su escaño) Quisiera que el motivo del minuto de silencio incluyera a los periodistas asesinados.

Hagamos el minuto de silencio por las mujeres y por los periodistas asesinados.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Se obsequia, señor Senador, los dos temas: a las mujeres asesinadas y a los periodistas asesinados.

(Todos de pie)

(Se guarda un minuto de silencio)

Muchas gracias.

Da inicio la agenda política.

Y tiene el uso de la palabra el Diputado Juan Ramiro Robledo Ruiz.

A ver, Senador.

El Senador Cristóbal Arias Solís: (Desde su escaño) Que me tenga por presente porque estábamos afuera algunos Senadores cuando se nos mencionó en la lista de asistencia, pues rogarle que nos tengan por presentes a quienes nos mencionaron, y ya nos encontramos aquí.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Gracias.

Tome nota la Secretaría.

Adelante, por favor, el Diputado.

Tiene el uso de la palabra hasta por cuatro minutos.

Adelante.

¿Dónde está el Diputado Juan Ramiro Robledo?

El Diputado Juan Ramiro Robledo Ruiz: Por acá estoy, señora presidenta.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Muchas gracias.

Muchas gracias, Diputado, es que no lo vi subir.

Gracias.

El Diputado Juan Ramiro Robledo Ruiz: Senadoras, Senadores, Diputadas, Diputados, señora presidenta.

Qué diferencia entre una gira y otra gira de un Presidente de México.

Aviones repletos de comitivas, a todo el mundo a Europa con esplendidez para anunciar, ¿qué? Prácticamente nada.

Ahora ¿qué? Austeridad que congenia con la República porque estamos empezando a vivir bajo los cánones de una República.

¿Y a qué fue el señor Presidente López Obrador a estos países de Centroamérica y a Cuba?, ¿a presumir lo que hay en México y a ostentar sus logros?

No. A tratar de ayudar, de colaborar con un problema de ellos que también es de nosotros porque es toda Latinoamérica y es de todo América, un problema que deberá de importar más a los Estados Unidos, ese país gendarme del mundo que está al norte y que es la razón principal de la migración de las caravanas y también de tanta desigualdad que hay en el mundo.

Hace unos días, no, un par de años escuché a un comentarista de televisión diciendo que era absurda aquella primera propuesta del Presidente López Obrador de ir a promover la instalación de oportunidades de empleo y de desarrollo económico en los lugares centroamericanos, y me acuerdo que usó la expresión diciendo: “eso era en los tiempos de la Alalc, eran los tiempos de la Alianza para el Progreso, eran los tiempos de Kennedy”; pues eran aquellos tiempos y en estos tiempos, el problema está vigente.

¿Cuándo comenzaron las caravanas migratorias? Con la campaña del señor Trump para la televisión.

¿Cómo era antes la migración y cómo sigue siendo ahora? Individual, de uno por uno por todas partes, invisible. ¿28 mil soldados de muro en la frontera del sureste? pamplinas, ni la décima parte, si acaso para ir a detener la caravana que viene para mostrarse en la televisión.

Pero el ansia, la legítima aspiración de los centroamericanos, más que de nadie en este caso, para ir a buscar una mejor oportunidad de vida para ellos y su familia sigue transitando por nuestro país, de uno por uno.

¿Qué hace el Presidente?, ¿qué hace el Presidente cuando le arman caravanas? Bueno, buscar cómo detenerlas sin un garrotazo de por medio, sin ninguno, sin quebrar un cristal.

¿Qué hace el Presidente? Pues lo que debe de hacer cualquier persona con sentido común, de ir a proponer que haya fuentes de empleo en el lugar en donde se necesitan para evitar la migración, a eso fue a los principales países expulsores de mano de obra en busca de trabajo, a Guatemala, a Honduras y al Salvador; Nicaragua más bien migra para Costa Rica, Costa Rica es otra cosa distinta.

Esa es la única solución posible, plantear a los norteamericanos, ojalá y en la siguiente cumbre este tema se toque y se ponga en la mesa de la discusión.

Es muy importante que, a esa reunión de países americanos, no de institutos electorales, no de modelos de democracia electoral anglosajona, vayan todos los países del mundo.

Esta gira también está conectada con aquel asunto.

Hay de giras a giras, austeridad, República y atención a un pueblo hermano que es todavía más pobre que nosotros.

Enhorabuena por esa forma de hacer política exterior.

Aplaudamos.

(Aplausos)

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Muchas gracias, Diputado.

Tiene el uso de la palabra, hasta por ocho minutos, la Senadora Nancy De la Sierra Arámburo, del Grupo Plural.

Por favor, Senadora.

La Senadora Nancy De la Sierra Arámburo: Muy buenas tardes, compañeras y compañeros legisladores.

Centroamérica es una región prioritaria en nuestras relaciones internacionales, porque nos unen lazos históricos, culturales, económicos y geográficos.

También el desarrollo regional es fundamental para el desarrollo respectivo de cada una de estas naciones que formamos parte del espacio regional.

En este sentido, la gira del Presidente Andrés Manuel López Obrador por cinco países centroamericanos, que ustedes lo saben, se llevó a cabo la semana pasada, es un gesto importante de la prioridad que busca dar a estos países vecinos en nuestra política exterior.

También es importante reconocer que esta gira de trabajo y los temas abordados con sus respectivos mandatarios dan muestra de un interés por recuperar el liderazgo de México en Centroamérica y América Latina.

Este viaje de trabajo representará un paso relevante para avanzar en el principal reto común que afrontamos a nivel regional, sin lugar a dudas lo sabemos, es la migración.

Sólo a través de la cooperación internacional y una perspectiva de corresponsabilidad, lograremos que esta sea segura, ordenada, regular y con pleno respeto a los derechos humanos y subrayo y reitero el respeto a los derechos humanos.

Si bien este esfuerzo del Presidente para realizar una gira en el exterior es relevante, no hay que perder de vista que se trata de la primera gira internacional que ha realizado en los cuatro años desde el inicio de su sexenio, exentando la que tuvo a los Estados Unidos para ver a su homólogo Donald Trump.

Por otro lado, en los temas tratados en estos encuentros con los mandatarios centroamericanos, se planteó la asociación en materia energética como principal interés en explotación petrolera, un aspecto que nos preocupa, ya que no se apuesta por las energías limpias y en favor del medio ambiente.

Otro tema que hay que señalar es que, respecto a la visita a Cuba, los presidentes hablaron con respecto a la Cumbre Regional que se celebrará en el próximo mes y sobre la intervención y el bloqueo a Cuba, al respecto no debemos olvidar que la no intervención en asuntos internos de otros estados es uno de nuestros principales principios constitucionales de la política exterior plasmada en el artículo 89, fracción X y de la cual el Presidente ha hecho ya varias referencias en diversos temas.

Finalmente, un tema que merece principal atención es el abordado por la visita a Guatemala, respecto a la seguridad social para los guatemaltecos, un pendiente legal que teníamos ya en el Estado mexicano, porque estamos obligados a garantizar esta seguridad social de todas y todos los trabajadores que están en nuestro país con una visa laboral y que merecen también ser atendidos, pero también debemos reconocer que estos acuerdos de la visita del presidente a Guatemala fue la inscripción de más de 25 mil trabajadores fronterizos guatemaltecos al Instituto Mexicano del Seguro Social, ésta acción representa un importante paso para atender esta resolución de las que les hablo, la 25 de la Conferencia Interamericana de Seguridad Social que nos obliga a garantizar el derecho a esta prestación laboral a todos los trabajadores que se encuentran en México.

Sin embargo, no podemos ignorar que nuestro sistema de seguridad social aún enfrenta grandes retos por lo que si se busca ampliar la cobertura de las mismas no debemos perder de vista que hay más de 30 millones de mexicanas y mexicanos sin afiliación a ninguna institución de salud pública, por ello estas buenas intenciones internacionales no pueden avanzar sin ser acompañadas de acciones nacionales que fortalezcan al IMSS para tener más recursos financieros humanos, materiales y, sobre todo, de rendición de cuentas para su debido funcionamiento y lograr esta cobertura universal.

Desde el Grupo Plural reconocemos el interés del Presidente en prestar atención a la política exterior y acompañaremos un mayor activismo a la misma, pero también recordamos que para cumplir con los compromisos internacionales señalados en la gira será necesario atender, en primer lugar, las deficiencias y retos que prevalecen a nivel nacional, sólo de esta forma lograremos el desarrollo sostenible de México y de la región centroamericana.

Es cuanto, señora presidenta.

Muchas gracias.

(Aplausos)

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Muchas gracias, Senadora Nancy De la Sierra.

Tiene el uso de la palabra la Senadora Eunice Romo Molina, del Partido Encuentro Social, por favor, hasta por cuatro minutos, si es tan amable.

Va a dividir su tiempo con una compañera de Morena, adelante.

La Senadora Eunice Renata Romo Molina: Con su venia, presidenta.

América para los nuestroamericanos.

Compañeras y compañeros, legisladoras, legisladores, de esta Comisión Permanente al Congreso de la Unión.

Voy a centrar mi participación en este debate de agenda política en la exitosa, y repito y remarco, exitosa gira del Presidente Andrés Manuel López Obrador.

(Aplausos)

Recorrió cinco países.

Yo me siento sumamente orgullosa porque por primera vez el Ejecutivo no hizo el ridículo.

En esta visita de cinco países: Guatemala, El Salvador, Honduras, Belice y Cuba, el Ejecutivo Federal planteó temas y puso en la agenda nuestroamericana temas importantes de trascendencia para el mundo.

En Guatemala, el Presidente Andrés Manuel López Obrador solicitó a los Estados Unidos que se involucre en mitigar el fenómeno migratorio.

En El Salvador, el Presidente también puso como tema central aumentar el apoyo a los programas sociales para los trabajadores del campo y para los jóvenes, ahí se instaurará Sembrando Vida y Jóvenes Construyendo el Futuro, un programa exitoso en nuestro país, se beneficiará a más de 20 mil personas.

En Honduras, el Presidente fue recibido por la Presidenta, se acordó fortalecer la relación económica en beneficio del desarrollo del campo y de bienes culturales.

En Belice, otro de los triunfos fue el acuerdo principal en la eliminación de los aranceles en productos agrícolas y alimentos básicos, también se implementarán programas como Sembrando Vida y se beneficiará a 2 mil productores.

Pero voy a sembrar lo que me resta de mi participación en la visita a Cuba.

El Presidente Andrés Manuel López Obrador sostuvo que se buscará el diálogo entre el conflicto que por más de seis décadas ha tenido a la isla en una separación de nuestro espacio geográfico.

Se habló también de fortalecer las relaciones en materia sanitaria y, por ello, México confirmó el acuerdo de la contratación de más de 500 médicos cubanos para las zonas más vulnerables en México.

He escuchado que esto les espanta muchísimo, pero sean pacientes, esto beneficiará a ambos países.

Lo que no los escucho decir es que, desde 1992 Cuba en la ONU, la máxima tribuna que tenemos entre las naciones ha planteado y ha posicionado el siguiente planteamiento: la necesidad de poner fin al bloqueo.

Mientras el bloqueo económico exista, Cuba seguirá siendo noticia y de las peores noticias.

En La Habana, para mencionar algunos datos frente a este bloqueo, en el año 2020, los daños causados sin pandemia todavía superaban más de 9.100 millones de dólares, siendo el sector de salud más afectado.

Por eso es que celebramos la visita del Presidente a la región centroamericana y agradecemos a los países hermanos que recibieron esta visita con gran fortuna.

Sería cuanto, presidenta.

(Aplausos)

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Muchas gracias.

Tiene ahora el uso de la palabra el Senador Noé Castañón.

Por favor, Senador, hasta por cuatro minutos, si eres tan amable.

El Senador Noé Fernando Castañón Ramírez: Gracias, presidenta.

Honorable Asamblea:

Resulta cuando menos cuestionable la posición que ha asumido el titular del Ejecutivo en relación a la postura de México con las Américas.

Por una parte, muestra un acercamiento sin mayores explicaciones con gobiernos que, si bien son de países hermanos, han demostrado su distanciamiento de la democracia y el respeto a los derechos humanos.

Y, por otra parte, más cuestionable aún, el Presidente de la República pretende condicionar la participación de México en la Cumbre de las Américas, si es que no se invita a estos países.

Es un acto que carece de toda lógica diplomática, condicionar su asistencia a la Cumbre de las Américas es un desacierto en materia diplomática, evidenciando las limitaciones del Ejecutivo en la materia y, al mismo tiempo, contradiciendo el lineamiento de no intervención en asuntos de otros países.

Es muy importante, pues, destacar que la Cumbre busca abordar la crisis migratoria actual, un tema de la mayor relevancia para México.

A todo esto hay que sumar otra inconsistencia de la reciente gira del Presidente a Centroamérica y el Caribe, y que no es otra más que la promoción de programas de políticas públicas que en México ya han demostrado su fracaso, como es el caso de Sembrando Vidas; incluso reprochó en varias ocasiones al gobierno de los Estados Unidos, criticando su negativa para aportar recursos para expandir el Programa Sembrando Vidas en Centroamérica, esto a pesar de los resultados que de este programa siguen siendo cuestionables en México y sobre todo en el sureste, que represento.

Mientras todo esto acontecía en esa gira, en México sí teníamos otra crisis, una crisis que atañe a la seguridad de las mexicanas y mexicanos, una crisis en el espacio aéreo que, derivado de la decisión de construir el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, desde el 25 de marzo de 2021 la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, hoy Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes del gobierno federal, puso en marcha el rediseño de las rutas aéreas de los aeropuertos internacionales de la Ciudad de México, de Toluca y el AIFA, permitiendo con esto la incorporación simultánea de los aeropuertos.

En su momento la Secretaría informó en un comunicado que este rediseño abonaría a la reducción de las demoras operacionales, lo que se traduciría en un incremento de la capacidad del espacio aéreo.

A su vez, se informó que desde diciembre de 2018 la Secretaría, a través de los Servicios a la Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano, desarrolló un plan rector para la modernización y reestructura del espacio aéreo mediante la navegación basada en el performance, mismo que permite evolucionar la navegación aérea mediante el uso actual y futuro de la infraestructura en tierra, aprovechando también la tecnología satelital y digital, así como los sistemas tecnológicos avanzados en las cabinas de vuelo y a fin de que las aeronaves puedan navegar con rutas más precisas, directas y eficientes.

La segunda etapa de este rediseño, en marzo de 2022, con la entrada en operación ya del AIFA, tiene varios contrastes.

Las acciones de la Secretaría, según informó, serían en beneficio del nuevo diseño; no obstante, la implementación de este nuevo rediseño se ha apartado drásticamente de los beneficios esperados, pese a la digresión del objetivo original del rediseño, la optimización del espacio aéreo del Valle de México y la disminución de la saturación de los vuelos, se han suscitado hechos preocupantes en la materia de seguridad aeroespacial, aunados a la persistente saturación y retrasos registrados en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México.

En Movimiento Ciudadano consideramos imperante que la Secretaría, a través de los Servicios a la Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano, rindan un informe detallado de manera comprensiva y exhaustiva sobre el estado que se encierra la infraestructura de salidas y aproximaciones finales de los aeropuertos.

Que también se informe detalladamente a esta soberanía y a los mexicanos la última verificación de las ayudas a la navegación en el espacio aéreo mexicano y que también tengamos una política que englobe y que dé transparencia en el uso de estos servicios que todas y todos, al ser legisladores de otras entidades, tenemos que usar, puesto que lo que está en juego aquí es la seguridad de las mexicanas y los mexicanos.

No es cosa menor hablar del espacio aéreo, no es cosa menor tener la información y entonces sí asumir una postura informada y precisa sobre este rediseño.

Gracias, presidenta.

Es cuanto.

(Aplausos)

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Tienes hasta ocho minutos. Me equivoqué.

Bueno, gracias.

Tiene ahora el uso de la palabra el Diputado Gerardo Fernández Noroña, del PT, ocho minutos.

A ver, por favor, sonido al Diputado Gerardo Fernández Noroña.

El Diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña: (Desde su escaño) Antes una pregunta a la Presidencia.

Si como movimiento paniaguado usó cinco minutos y medio, ¿en la siguiente intervención sólo utilizará el tiempo restante a ocho minutos?

Es una primera pregunta.

Y la segunda: Como ya sé que la oposición va a abordar como quiera el tema de la agenda política, he decidido dividir mi intervención en dos de cuatro minutos, una primera ronda de cuatro y luego una segunda, para darle su medicina.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Si es su propuesta, adelante, señor Diputado, cuatro minutos tiene usted el uso de la palabra.

El Diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña: Muchas gracias, Senadora presidenta, es que me da calor la tribuna.

Espléndida gira del compañero Presidente López Obrador, gigante se vio, en tres días y medio estuvo en Guatemala, Salvador, Honduras, Belice, haciendo acuerdos favorables a estos pueblos.

Y cómo le arde a la derecha que el compañero Presidente se plante exigiendo respeto a la soberanía e independencia de países hermanos de América Latina, desnudando la hipocresía de Estados Unidos, que ha apoyado a dictaduras militares como la de Pinochet, que derrocó y asesinó al Presidente Salvador Allende; como la de Videla, en la Argentina; como las de Uruguay, de Brasil, de Colombia, de Perú.

Podría seguir una larguísima lista, la de Somoza en Nicaragua, en el Caribe, a los peores gobiernos infames, asesinos, represores, violadoras, contumaces de derechos humanos, no solo en América, sino en el mundo, y ahora resulta que Estados Unidos, que quiere asesinar a Sanz por ser un periodista libre, está preocupado por los periodistas.

Es el colmo de la desvergüenza y es correcta y dignísima la posición del compañero Presidente cuando dice: “No iré si vetan a algún país hermano”.

¿Qué derecho tiene, aunque la reunión sea en su territorio, de vetar a la representación institucional de pueblos como Venezuela, que van y le compran petróleo, ah, pero no quieren que vaya a la Cumbre de las Américas? Son simpáticos los estadounidenses y mucho más simpáticos los lacayos que vienen aquí a defender lo indefendible.

Y miren qué curioso es movimiento paniaguado, dicen que el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles es un “elefante blanco” que no funciona, que está ahí parado y ahora lo quieren hacer responsable de un casi accidente que hubo en el Aeropuerto Benito Juárez por la saturación. Es el colmo de la desvergüenza. Han saboteado esa obra monumental que está llamada a ser el aeropuerto más importante, no solo de México, sino de América Latina.

Hubieran querido que el accidente se consumara. Estoy convencido que está detrás la derecha, con el crimen organizado, de los asesinatos a mujeres y a periodistas.

Estoy convencido, lástima que no lo pueda demostrar. Su nivel de perversidad y de odio al pueblo da para eso y para cosas mucho peores, y ahora vienen aquí a criticar el rediseño del espacio aéreo.

Les voy a recomendar, se los regalaría, pero no me da la gana hacerlo, desperdiciar mis recursos, pero lean “La Cancelación”, de Jiménez Espriú; hace pedazos técnicamente a por qué no debió haberse construido el aeropuerto en el Lago de Texcoco, demuestra los negocios que iban a hacer al cobijo del remate de los terrenos del Aeropuerto Benito Juárez y el crimen ambiental que implicaba secar el Lago Nabor Carrillo y construir un aeropuerto en el Lago de Texcoco, que es el vaso regulador.

Sesenta mil millones de pesos costó la construcción de dos pistas sin terminar en el aeropuerto del Lago de Texcoco, y el Felipe Ángeles 75 mil millones completo, que es una maravilla de obra, cuando quieran los invito a que la recorramos juntos, a ver qué críticas pueden hacer.

Termino planteando, qué desvergüenza que miembros de esta Permanente y de esta soberanía que dicen que defienden a los periodistas hayan celebrado el ataque a Vicente Serrano, cobarde, vil, artero y que lo promuevan, que inclusive haya legisladores traidores al pueblo de Sonora que digan que mejor ni se lo encuentren públicamente porque así le va a ir.

¿Qué pasaría si cualquiera de nosotros, legisladores, varones, dijéramos algo así...

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Muchas gracias, Diputado.

El Diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña: ¿Perdón?

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Muchas gracias, Diputado, sus cuatro minutos.

El Diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña: Ah, como va a terminar mi tiempo, termino diciendo, ¿qué pasaría si un Senador varón le dijera eso a una periodista? Estaría liquidada su carrera política, pero como es la hipocresía de la derecha se tolera y se alienta. Son de una desvergüenza monumental.

Muchas gracias.

(Aplausos)

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Gracias, Diputado.

Ahora tiene el uso de la palabra el Diputado Kevin Ángel Aguilar Piña, del Partido Verde, también me informan que por cuatro minutos.

¿Es correcto, por cuatro minutos?

El Diputado Kevin Ángel Aguilar Piña: Con el permiso de la Presidencia.

Mucho se ha criticado al Presidente de la República porque no suele viajar al extranjero, se le acusa de tener una visión corta respecto de los asuntos internacionales y la presencia de México en el mundo. No obstante, el Presidente una y otra vez ha recalcado durante su mandato la idea que la mejor política exterior es la interior y congruente con los principios que enarbola su gobierno ha acordado con otros países hermanos de la región replicar políticas y programas sociales destinados a generar desarrollo y combatir la insultante desigualdad que, como a nosotros, también los afecta.

Todo ello se ha hecho en el marco del respeto, de la autodeterminación de los pueblos y teniendo siempre como guía la obediencia al principio juarista que: “Entre los individuos, como entre las naciones, el respeto al derecho ajeno es la paz”.

Esta ha sido la base de nuestro actuar en el concierto internacional y ello nos ha permitido ganarnos la consideración de los demás países del mundo, que ven a nuestro país como una nación neutral que jamás llevará a cabo actos de intervencionismo.

Quienes critican al Presidente de la República han “puesto el grito en el cielo” por su decisión de condicionar su asistencia a la Cumbre de las Américas en respuesta a la exclusión de naciones hermanas, sin embargo, esto no hace más que confirmar la congruencia de nuestro Presidente con sus principios y con aquello que ha venido sosteniendo los últimos años, es decir, la importancia de invertir en desarrollo y no en el armamento.

Son otros los que se contradicen cuando aplauden, por ejemplo, que Estados Unidos haya aprobado un apoyo de 40 mil millones de dólares Ucrania para comprar más armas, en cambio, no dicen nada frente al hecho que no haya prosperado la solicitud de nuestro gobierno de apoyar a los países centroamericanos con 5 mil millones de dólares a fin de impulsar el desarrollo y contribuir a evitar que sus habitantes emigren en busca de condiciones de vida digna.

Como es sabido, la Cumbre de las Américas, convocada por la OEA, tiene como finalidad debatir sobre problemas con partidos, afirmar valores comunes y comprometerse a acciones concertadas a nivel regional para hacer frente a desafíos presentes y futuros que enfrentan los países de las Américas.

Por ello, es de suma importancia la participación de todos los países de la región, sin excepción alguna, porque todas las voces deben ser escuchadas y tomadas en cuenta para poder alcanzar acuerdos que resuelvan los problemas comunes que afectan a la región, promover la prosperidad a través de la integración económica y el libre comercio, erradicar la pobreza y la discriminación en nuestro hemisferio, así como garantizar el desarrollo

sostenible y conservar nuestro medio ambiente para las generaciones futuras, deberían ser las verdaderas preocupaciones de la OEA y no excluir por motivos políticos a naciones hermanas.

Entendemos que algunos aplaudan estas exclusiones, quienes están acostumbrados a ello, que son los mismos que le dijeron a un mandatario de Cuba “comes y te vas” a fin de no incomodar al gobierno de Estados Unidos. Este solo hecho vergonzoso y condenable los pinta de cuerpo entero.

Finalmente, quiero referirme a otro tema trascendental sobre el cual ha pactado esta agenda política y son los hechos relacionados con los controladores del tráfico aéreo en la Ciudad de México.

Aquí, considero pertinente destacar que la situación derivada de los hechos acontecidos recientemente en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México ya está siendo atendido y, para desdicha de los agoreros del desastre, aquellos a los que les gustaría que sucediera una tragedia, esto se está haciendo de manera muy responsable y oportuna entre el gobierno y las empresas involucradas, precisamente para evitar un incidente lamentable.

Es cuanto.

(Aplausos)

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Gracias, Diputado.

Ahora tiene el uso de la palabra el Senador Jorge Carlos Ramírez Marín, del Partido Revolucionario Institucional, que ha dicho que va a utilizar cuatro minutos.

Por favor, Senador Jorge Carlos Ramírez Marín.

Gracias.

El Senador Jorge Carlos Ramírez Marín: Con su permiso, presidenta.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Adelante.

El Senador Jorge Carlos Ramírez Marín: Estimadas Senadoras, Senadores, Diputados y Diputadas.

Escuché una pregunta aquí que tiene que ver con la presentación de esta agenda política, una agenda política que, por cierto, una vez más, se define por el interés del grupo mayoritario, centrado ahora en la gira del Presidente que fue hace 15 días evitando los temas fundamentales de lo que está ocurriendo, inmediatamente poniendo en riesgo la vida de millones de pasajeros y poniendo en entredicho la capacidad del gobierno de prestar un servicio fundamental, como es la comunicación aérea.

Pero entremos al tema al que nos convocaron. Decía algún orador aquí que antes se hacían giras y qué traían, en cambio ahora se hizo una gira y, mi pregunta es: ¿y qué trajo?

¡Ah! México vuelve a ser, es el resumen del Presidente de la República, México vuelve a ser el hermano mayor de Centroamérica y el Caribe. Sí, hasta que los hermanos menores no se den cuenta de cómo les estamos jugando el dedo en la boca o les estamos dando atole con el dedo, porque saben que es lo que les importa: que los dejen de deportar.

¿Y sabes quién los deporta? Nosotros, que tenemos este año la cifra más alta de deportaciones de migrantes de Centroamérica y el Caribe en la historia.

¡Ah! Pero ha sido una gran gira buscando el reconocimiento de Centroamérica y el Caribe para merecer otra vez el título de hermanos mayores.

No nos interesa ser la competencia de China para ocupar el lugar que tenían en la sociedad comercial con Estados Unidos.

No nos interesa ser los socios de los adelantos científicos de la Unión Europea.

No nos interesa ser el socio comercial de la economía más importante del mundo.

No nos interesa ser los hermanos mayores de Centroamérica y el Caribe, pero lo que es peor es que detrás de eso hay una gran falacia, porque en la realidad hemos aceptado las condiciones de ese gigante al que avergonzamos por mandar armas a Ucrania, de esos de los que nos quejamos por no invitar a Nicaragua a su cumbre, a esos.

Nosotros le hemos aceptado la desvergüenza de ser sus gendarmes, ya no es Estados Unidos el gendarme de América, ese papel nos lo dejaron ominosamente a nosotros cuando aceptamos, y ahí está el relato, aceptamos ponerle soldados en la frontera. Y no lo digo yo, es una declaración del secretario de Relaciones Exteriores, no habrá libre tránsito para los migrantes en México por la declinación del artículo 42.

Presidenta.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Creo que la Senadora quiere hacer una pregunta, ¿es correcto?

Acepta usted que le hagan una pregunta.

El Senador Jorge Carlos Ramírez Marín: Con mucho gusto.

La Senadora Kenia López Rabadán: (Desde su escaño) Muchas gracias, presidenta.

Señor Senador, es evidente...

El Senador Jorge Carlos Ramírez Marín: Un segundo, presidenta.

Creo que lo que dice el cuadernillo es que no hay preguntas entre personas del mismo grupo parlamentario, no dice que no hay preguntas. Eso es lo que dice el cuadernillo.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Es procedente la pregunta.

El Senador Jorge Carlos Ramírez Marín: Adelante, Senadora.

La Senadora Kenia López Rabadán: (Desde su escaño) Gracias.

Tómenlo con calma, no se enojen, vamos a debatir.

Señor Senador, es claro que el Presidente de la República ha decidido de qué lado estar y su fotografía y este acompañamiento y estos aplausos que ha dado a los gobiernos autoritarios, a los gobernantes que violan derechos humanos, a los gobernantes que no aceptan a la oposición o a los medios de comunicación. A esos es a los que el Presidente de la República acompaña, aplaude y con ellos se solidariza.

La pregunta concreta, señor Senador, es: ¿Si usted cree que eso represente al pueblo de México, no al régimen en turno populista y nefasto que hoy tiene el país en el que habitamos, sino si eso representa a las y los mexicanos?

Y una segunda pregunta, permíteme, Senador, si es tan amable.

Ya se han manifestado distintos colectivos de médicos y han dicho que en México hay muchísimos doctores y doctoras, médicas y médicos que pueden trabajar a favor de nuestro país.

¿No cree usted que lo que están haciendo con estos pseudo-doctores, por cierto, nunca han podido comprobar que sean doctores cubanos, no cree usted que eso es trata de personas? Porque en realidad el dinero no se lo dan a los cubanos, el dinero que está pagando el gobierno mexicano se lo da al régimen violador de derechos humanos de Cuba.

Pregunto, señor Senador, ¿Si usted cree que eso podría ser evidentemente contrario a una lógica de preservar el trabajo y la dignidad de los médicos en México?

Gracias.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Les recuerdo a toda la Asamblea que la pregunta es de un minuto, según nuestras bases, nuestro acuerdo y, la respuesta no podrá exceder de dos minutos.

Aleida, ¿tú quieres hacerle una pregunta? Adelante si es una pregunta.

La Diputada Aleida Alavez Ruíz: (Desde su escaño) Es una moción.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Adelante.

La diputada Aleida Alavez Ruíz: (Desde su escaño) Gracias.

Entiendo que no está normado que en la agenda política se acepten preguntas. Si por práctica parlamentaria o por lo que se haya dado en alguna otra Permanente se van a atender las preguntas, está usted aquí nombrando algún criterio, pero yo entiendo que el criterio era que corriera el tiempo del orador en turno.

Entonces estaba a su criterio si acepta o no la pregunta, pero sería sobre el mismo tiempo que tiene de intervención, porque no está normado, y de hecho no hay preguntas en la agenda política.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: En las reglas para la discusión, en el resolutivo 21, las discusiones se tendrán por iniciadas cuando se someta un asunto a consideración del Pleno y cuando se aborden los temas de la agenda política.

Y aquí vienen las preguntas en el apartado 23, en el mismo lugar en donde está la agenda política.

Aquí están las reglas.

Entonces, lo que vamos a hacer es que sí se ajusten al tiempo, un minuto y dos para la respuesta.

El Senador Jorge Carlos Ramírez Marín: Gracias, presidenta.

Aunque se trata de dos preguntas, pero seré breve.

En ninguna parte de la política exterior de México, de sus principios rectores, puede aceptarse validar un régimen que suprime libertades, encarcela opositores, reprime a las manifestaciones contrarias, limita y sujeta la libertad de expresión; cualquier guiño, cualquier acercamiento a un régimen de esta naturaleza implica convertirse en cómplice. Implica aceptar que ese es el tipo de sociedad que respaldamos.

Ortega es un dictador, Ortega está pisoteando la dignidad de los nicaragüenses y México debía condenarlo.

Ahora, me parece a mí, que adoptamos una política que no deja clara cuál es la posición de México. No podemos condenar a Rusia, pero tampoco podemos condenar a Ortega.

Queremos ser los hermanos mayores de Centroamérica, pero les ponemos 28 mil soldados en la frontera sur.

Queremos ser los hermanos mayores de Centroamérica, pero aceptamos, en la práctica, el tercer país amigo donde hoy deja de nuestros municipios de la frontera norte a quien Estados Unidos no quiere aceptar, donde por cierto un trato bastante diferente a los haitianos que a los ucranianos.

En otras palabras: ¿Qué somos? Los empleados de los Estados Unidos a esos que ustedes se desgañitan hoy por no aceptar y por denunciar.

Con respecto a los médicos déjeme, presidenta, leer, paso a mi siguiente respuesta, esta carta que los colegios, asociaciones y federaciones de médicos especialistas, decidimos manifestar nuestra profunda desaprobación y enérgica protesta.

Resumo: en nuestro país sí hay médicos con capacidad avalada por las universidades de la República mexicana formados en el pleno conocimiento de las necesidades a la idiosincrasia de nuestra población.

Algunos de ellos desempleados o empleados eventualmente con salarios...

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Gracias, señor Senador.

El Senador Jorge Carlos Ramírez Marín: En zonas de inseguridad extrema, salarios en zona de inseguridad extrema.

Yo siempre he abogado por la solidaridad con Cuba, rechazo el bloqueo inhumano que ejercen los Estados Unidos sobre ella, pero no puedo aceptar que México asuma como un éxito que va a traer médicos cubanos cuando los traemos a estas condiciones de inseguridad porque no hemos resuelto ese problema, cuando los traemos a condiciones de salud donde no hemos resuelto nuestro propio problema.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: ¿Acepta la pregunta del Diputado Gerardo Fernández Noroña?

El Senador Jorge Carlos Ramírez Marín: Con mucho gusto.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Adelante con la pregunta.

El Diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña: (Desde su escaño) Es una moción de orden, Senadora presidenta.

Es una moción de orden porque me da la impresión de que no están tomando el tiempo de los dos minutos para la respuesta.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Sí estamos tomando el tiempo con un celular y se activó el reloj en cuanto ahora tiene la intervención.

El Diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña: (Desde su escaño) Eso era todo.

El Senador Jorge Carlos Ramírez Marín: No convirtamos nuestra política exterior en un reflejo de nuestras indecisiones, menos en un intento de hacer propaganda en lugar de hechos concretos que consagren nuestros principios rectores, asumamos lo que decía Juárez: “No cedamos lo que no debemos, no cedamos lo que no debemos conceder, al menos no lo hagamos por voluntad propia”.

Aquí este prócer que siempre he citado como el genio de las relaciones exteriores de México nos está mostrando el camino y nosotros simple y sencillamente optamos por la hipocresía.

Muchas gracias.

(Aplausos)

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Gracias, Senador.

Ahora tiene el uso de la palabra.

A ver, Margarita, ¿para qué?

Está siendo correctamente tomado, Margarita.

Te quiero decir que no podemos suspender la intervención del señor Senador en el reloj y por eso lo estamos tomando, pero tomamos nota.

No, debe ser nominal.

A ver, debe ser nominal.

Adelante si es para hechos.

Adelante con la moción.

La Senadora Eunice Renata Romo Molina: (Desde su escaño) Muchísimas gracias, presidenta.

Hace un momento el orador, a quien además respeto por su trayectoria parlamentaria, ha hecho uso de su tiempo y tengo entendido, en la regulación que tenemos nosotros, que podemos debatir a través de las preguntas.

Sin embargo, quiero solicitar a la Mesa para que no quede precedente de una condición como la que acaba de suceder, que en el Pleno tenemos la posibilidad de tener a juicio de cada uno, de la Asamblea el tiempo de los oradores.

Entonces solicitaría a la Mesa que para que no sienta el precedente esta participación se pueda contemplar a vista de la Asamblea el tiempo de los oradores, así sea una pregunta, y que no sea a través de un celular porque no podemos...

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Así se hará y aquí están los colaboradores.

La Senadora Eunice Renata Romo Molina: (Desde su escaño) Sí, pero que quede visible para la Asamblea que podamos estar determinando y haciendo una regulación equilibrada de la participación de cada uno.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Vamos a hacerla con mucho gusto y aquí están los colaboradores, incluso me están pasando los segundos de cada intervención.

El Senador Jorge Carlos Ramírez Marín:(Desde su escaño) Presidenta.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Adelante.

El Senador Jorge Carlos Ramírez Marín:(Desde su escaño) Sólo para secundar la propuesta de la Senadora, que tiene toda la razón, y pedir si el cronómetro no puede al detenerse para dar respuesta pasar a ser exclusivamente del tiempo de la respuesta y después reanudarse en el minuto y segundos en que se quedó.

A mí me parece que esta es una aportación muy útil para la conducción de la Mesa y el debate.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Gracias, Senador.

Estamos viendo en qué forma técnicamente lo podemos resolver, porque tenemos que resolverlo en forma técnica también.

Adelante el señor Senador Julen Rementería, por favor.

El Senador Julen Rementería del Puerto: Muchas gracias.

De verdad que no se entiende lo que de repente pasa aquí. Por un lado, vienen y festejan que el Presidente ha tenido una espléndida gira, esa es su opinión, la mía es otra, y después se arrepienten de las ganas de poder debatir.

Y fíjense ustedes, estamos aquí la representación de 500 Diputados y de 128 Senadores, 628 legisladoras y legisladores de este país, una vez a la semana y están regateando el tiempo para discutir, para hablar de los temas que importan a este país, realmente absurdo, incomprensible.

Más bien lo que parece es que no tienen ganas de hablar de los temas importantes del país, de los temas que les incomodan a ustedes en el país, eso es realmente lo que parece, lo que queda como mensaje.

Y, por otro lado, bueno, pues tenemos situaciones en donde, claro, aquellos temas que están en la conversación nacional y que son de interés de todos los ciudadanos de este país, pues no les gusta abordarlos.

Y miren ustedes, celebran muchas cosas de la gira, ésta de Centroamérica. Yo quisiera referirme a un caso específico que ha sido señalado y que ha levantado ya muchas reacciones por cierto contrarias a la intención del Presidente, que tiene que ver con la contratación de cubanos para que vengan a ejercer una profesión, la cual no acreditan porque no se sabe si las 585 personas que estuvieron en el 2020 en México fueron médicos.

Se les pagó, eso sí, como científicos de la NASA porque cada uno de ellos, déjenme decirles, cobró, o por lo menos se les pagó, si se los robó el gobierno de Cuba a ellos no lo sé, se dice que sí; pero al gobierno mexicano cada persona de esas, que no eran médicos porque no lo pudieron acreditar y que vinieron a hacer labor de supuesto médico, y si no que traigan los títulos, si estoy diciendo mentiras que traigan los títulos, vinieron a este país personas que no pudieron acreditar que eran doctores, ni hombres, ni mujeres.

Ni una dependencia se atrevió a contestar y a decir: "Aquí están". Reservaron rápidamente la información.

¿Por qué? Porque claramente no eran médicos, porque estaban engañando al pueblo de México y pagando por cada uno de ellos, ¿saben cuánto al mes? 145 mil pesos por cada uno de ellos cuando un médico mexicano gana aproximadamente 17 mil.

Pero no solamente eso, sino que, además, ahora en este nuevo intento otra vez de robarle al pueblo de México, ahora desde la mismísima Presidencia de la República, lo que quieren es venir a contratar otra vez a 500 médicos o 500 cubanos, con el respeto a todos los cubanos, con el alto respeto que le tengo a todo el pueblo de Cuba, pero no son médicos.

Que no engañen a México y que no vengan a ocupar los espacios que deberían de ser específicamente para doctores. Ahí hay mucha gente subempleada que está siendo marginada y que realmente necesita ser tomada en cuenta, que esos sí son médicos y, además, por si fuera poco, son mexicanos y capacitados.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: ¿Hay una pregunta del Diputado Yunes?, ¿es correcto?

Tiene un minuto con su pregunta y dos para contestar.

El Diputado José Francisco Yunes Zorrilla: (Desde su escaño) Yo creo que va a ser mucho más breve.

Le agradezco mucho la atención a la Senadora Presidenta y la generosidad del orador por contestar esta pregunta, que tiene que ver, precisamente con el tema que está de manera muy clara exponiendo con respecto a los médicos que vienen de Cuba a el país, provenientes.

Gracias, Senadora.

La pregunta es contundente y puntual, ¿qué pueden hacer 500 médicos en el país y qué tanto va a desplazar lo que en este instante y momento pueden hacer los médicos mexicanos?

El Senador Julen Rementería del Puerto: Gracias.

Diría que el desplazamiento que se va a dar es presupuestal, porque las personas que vienen no son médicos, y lo afirmo, no son médicos.

No hay un solo documento que acredite su currículum, que lo demuestren, que lo demuestren, no han podido demostrar desde el 2020 que uno de los 585, ni uno haya sido doctor, ni uno, no son médicos, vienen a desplazar económicamente, haciendo un hueco al presupuesto de la Federación, no hubo respuesta ni del ISSSTE, ni del IMSS, ni del gobierno de la ciudad, ni del gobierno de México, ni de la Secretaría de Salud, ni de la Secretaría de Gobernación para su calidad migratoria, de absolutamente nadie, están engañando a México.

¿Cuál gira les va bien en Centroamérica?, hablen con la verdad, realmente lo que el Presidente fue ahí a dar dinero de México, que tanta falta le hace para patrocinar un régimen que es una auténtica dictadura.

No vayamos, pues a promover lo que no queremos para México o por lo menos lo que una fracción del pueblo de México y me atrevo a decir que la inmensa mayoría, porque ni los que votaron por ustedes quieren una dictadura para este país, como la que tienen en Cuba, así es que no vayamos a ser candil de la calle y obscuridad de la casa.

Resuelvan los problemas de México, hablen con la verdad, paren de engañar a este país y entonces podrán ser reconocidos, mientras tanto, pasarán a la historia como una anécdota más en esta nación.

Gracias, presidenta.

(Aplausos)

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Muy bien.

Ahora, tiene el uso de la palabra el Grupo Plural, hasta por 3:02.

¿No está nadie del Grupo Plural?

Muy bien, pues entonces tiene el uso de la palabra la Senadora Imelda Castro Castro, hasta por cuatro minutos con 18 segundos, usando el tiempo que le cedió el PES.

La Senadora Imelda Castro Castro: Gracias, Senadora presidenta.

El pasado domingo concluyó una exitosa gira de trabajo del Presidente Andrés Manuel López Obrador por Centroamérica y el Caribe, en las que visitó los países de Guatemala, El Salvador, Honduras, Belice y Cuba.

En cada visita el Presidente sostuvo reuniones con sus homólogos de cada país en las cuales se permitió fortalecer la presencia de México en esta región, impulsando acciones enfocadas en el bienestar de los pueblos.

Esta gira es un testimonio de franca y abierta amistad entre los pueblos de México, Centroamérica y el Caribe.

Los acuerdos alcanzados en dichas reuniones posicionan a México como un impulsor del desarrollo de la región, pues esto se encaminan hacia el crecimiento económico, la cooperación y el goce de derecho de las personas.

Asimismo, nuestro país se consolida como un comprometido promotor de la unidad de América Latina, que esto había caracterizado a la política exterior mexicana en los mejores tiempos del PRI, por cierto, y que ahora cuestionan esa política exterior.

El tema de la migración fue uno de los más abordados en esta gira, pues se aborda desde una visión integral, basada en los derechos humanos, género, igualdad, bien común, es decir, se promueve una migración ordenada, segura y legal.

En materia de desarrollo, integración económica, destaca el acuerdo alcanzado por el gobierno de Belice para eliminar los aranceles de los productos que este país pueda exportar a México como alimentos, productos agrícolas, carne de res y otros productos básicos.

Esta es, justamente la verdadera relación de un verdadero libre comercio entre las naciones.

En su visita a Guatemala se reitera el compromiso del derecho a la identidad y a la seguridad social, que aquí en esta tribuna se ha cuestionado bastante.

Es necesario decir que esta medida no es algo nuevo en nuestro país, y lo dijo el director general del IMSS, Zoé Robledo, que, en el Seguro Social, antes de estos acuerdos con Guatemala ya hay 127 mil trabajadores extranjeros afiliados al IMSS como alemanes, japoneses y coreanos, que están trabajando en las armadoras de automóviles.

Además, este acuerdo materializa lo establecido por la Conferencia Interamericana, ya se dijo aquí, de seguridad social de la que México forma parte.

Todos estos actos del Presidente buscan humanizar la frontera sur y solidarizarnos con nuestros hermanos guatemaltecos. . .

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Hay una pregunta del Partido del Trabajo, Imelda, quiero decir que no se pueden hacer, según el Reglamento, preguntas del mismo grupo parlamentario, pero sí puede ser de otro grupo parlamentario.

Gerardo Fernández Noroña.

¿Quién?

Atanacio, del PT, del PT sí se puede, de diferentes grupos parlamentarios.

Adelante, si la acepta, por supuesto la expositora.

Adelante.

El Diputado Raymundo Atanacio Luna: (Desde su escaño) Gracias, gracias, presidenta.

Senadora Imelda, si me permite que le pueda hacer una pregunta.

¿Cómo considera la postura del Presidente de México ante la Cumbre de las Américas?, ya que en la mañanera ha expresado los beneficios a México.

Si es tan amable, por favor.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Diputado, dígame, por favor, porque está ahorita va a contestar.

El Diputado Eduardo Zarzosa Sánchez: (Desde su escaño) Es precisamente, antes de que dé su respuesta, presidenta.

Usted le dio 4 minutos 18, así lo escuché, cuando le formula la pregunta eran 4 minutos 26, entonces está fuera del tiempo, fuera del Reglamento.

Entonces yo preferiría que fuera.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Me permite, estaba solicitando el uso de la palabra desde antes y por eso no se suspendió, pero estamos en instantes, no solamente con minutos, señor Diputado, les he pedido a mis colaboradores que también computen los instantes, los segundos.

El Diputado Eduardo Zarzosa Sánchez: (Desde su escaño) Sí, sólo le pido que no se vuelva una regla de escape emitiendo las preguntas, una vez que se termine el tiempo del orador.

Esperaría que una vez que concluya su tiempo para responder, pues concluya también su tiempo en la tribuna.

Muchas gracias.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Estamos haciendo lo mejor que podamos con minutos, segundos y estamos computando todo.

¿Senadora Mónica, para qué objeto?

La Senadora Mónica Fernández Balboa: (Desde su escaño) Con el mismo objeto, moción de orden.

Nada más para comentarle al Diputado que me antecedió que solicitaron la palabra efectivamente antes de los cuatro minutos las compañeras de la Mesa Directiva creían que era un integrante de Morena, y, por eso, no le daban la palabra y se fue retrasando, y ellas le decían a la presidenta que no le dieran la palabra, pero ya que se constató está dentro del margen del tiempo, tiene razón la Presidencia.

Gracias.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Gracias, Mónica.

Adelante, por favor, Imelda, tienes dos minutos para contestar la pregunta.

La Senadora Imelda Castro Castro: Sí, gracias.

Me descuenta los 6 segundos de esos 2 minutos.

Este tema del posicionamiento del Presidente en torno a la Cumbre de las Américas, Diputado, tiene que ver con esa congruencia de la política exterior mexicana, de la mejor política exterior mexicana que hemos tenido en la historia porque justamente busca que todos los países de nuestra América, como lo dice la Cumbre, sean invitados.

Aquí ya se dijo en el debate cómo es posible que sí se hagan negocios económicos con otros países de América Latina de parte del gobierno de Estados Unidos y que no se invite a la Cumbre, me parece que nuestro Presidente Andrés Manuel López Obrador está demostrando ese liderazgo para recuperar la mejor política exterior de México.

Y como lo han dicho nuestros paisanos, los Tigres del Norte, somos más americanos los de Centroamérica, los de América Latina, México y Cuba, y todos debemos de ir a la Cumbre de las Américas.

Esa es la solidaridad de nuestro país para recuperar, como hemos dicho aquí, la mejor política exterior mexicana.

Muchas gracias.

(Aplausos)

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Muchas gracias, Senadora Imelda Castro.

Tiene ahora el uso de la palabra Movimiento Ciudadano, hasta por 2 minutos con 33 segundos.

El Senador Noé Fernando Castañón Ramírez: Gracias, presidenta.

Y reconocerle por su precisión, no pretendo pasarme una centésima más de la que me corresponde.

Regresaré al tema que estaba yo tratando y es el relativo al tema del espacio aéreo mexicano.

Tenemos un problema grave.

En mayo de 2021, la Federal Aviation Administration de Estados Unidos, la FAA, por sus siglas en inglés, degradó a México a la categoría dos del Programa de Evaluación de Seguridad Operaciones a la Aviación Internacional, y argumentó que las autoridades mexicanas incumplen con los protocolos de seguridad relacionados con la seguridad aeroespacial, esto significa que las normas aplicadas en México carecen de los requisitos necesarios para supervisar las compañías aéreas del país de conformidad con las normas mínimas de seguridad internacionales, esto tiene deficiencias en una o más tareas tales como la expresión técnica, el personal capacitado, el mantenimiento de registro y los procedimientos de inspección o resolución de problemas de seguridad...

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Senador, quiere hacer una pregunta la Senadora Margarita Valdez, si usted la acepta.

El Senador Noé Fernando Castañón Ramírez: Con todo gusto.

La Senadora Lilia Margarita Valdez Martínez: (Desde su escaño) Efectivamente hay muchos problemas... detectados en este tema.

¿Yo le pregunto si usted sabe que las aerolíneas, los dueños de las aerolíneas, les piden como requisito a los pilotos que no se afilien a ningún sindicato?

Sabe usted, Senador, que nuestros pilotos, de cualquier aerolínea, y se lo digo como presidenta de la comisión, porque lo tengo reportado, sufren de fatiga por la cantidad de trabajo que les están dando los dueños de las aerolíneas, que no los dejan descansar de acuerdo a su contrato ni a lo que biológicamente les corresponde.

¿No afectará?

Tercera pregunta, ¿ese maltrato laboral para que haya algún desorden en nuestros espacios aéreos?

Gracias por sus respuestas, Senador, muy amable.

El Senador Noé Fernando Castañón Ramírez: A usted, Senadora, gracias por su pregunta.

Y no puedo coincidir más que con usted, exactamente ese es el origen de los problemas, la falta de reconocimiento a las actividades que tiene el personal de la industria aérea.

Y no sólo los pilotos, los controladores aéreos, el personal de tierra, por una política de austeridad que se implementó en este gobierno y que le recortó 3 mil millones de pesos.

Hay austeridad y la aerolínea no controla el espacio aéreo, son el Seneam.

Y los controladores aéreos tienen que dar horas extras en una actividad sumamente delicada.

Coincido plenamente, los abusos tanto laborales como de deficiencia en la dotación de recursos económicos es una de las causas de este tema.

Pero también no puedo desarraigar que viene ocasionado por una política de austeridad que este gobierno no ha tenido por qué atender y que causa lesivamente un daño a las mexicanas y los mexicanos.

Con eso respondería y continuaría con mi tiempo.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: El tiempo que le resta, con mucho gusto.

El Senador Noé Fernando Castañón Ramírez: Gracias, presidenta.

Tenemos que resolver el problema y resolverlo no quiere decirlo criticarlo, simplemente buscar causas de evasión, sino tener la información precisa.

Movimiento Ciudadano ha sido enfático en decir que tanto para procedimientos de navegación, llegadas, salidas y aproximación final de los aeropuertos del Benito Juárez, del Felipe Ángeles y el de Toluca, y no estoy metiendo yo el de Cuernavaca que no tiene ninguna operación ni el de Puebla que también engloba a la zona metropolitana y engloba el tráfico de las rutas y el espacio aéreo.

Pero, bueno, con estos tres necesitamos que en esa sintonía se informe detalladamente el resultado de la última verificación de las ayudas a la navegación en el espacio aéreo mexicano realizado por la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, y a partir de ese resultado, de esa verificación, poder analizar las consecuencias.

Sería cuanto.

Gracias, presidenta.

(Aplausos)

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Gracias a usted.

Ahora tenemos al Diputado Gerardo Fernández Noroña, del Partido del Trabajo, por tres minutos treinta segundos.

Muchas gracias, Diputado.

El Diputado Gerardo Fernández Noroña: Gracias, Senadora presidenta.

Voy a ilustrar a la oposición.

Dice el PRI que fue hace 15 días la gira del compañero Presidente, se les hace eterno el tiempo de nuestro gobierno, pero acaba de ser el fin de semana.

Segundo, plantea que estamos queriendo ser el hermano mayor.

No, invito que lean las declaraciones del compañero Presidente que hace una propuesta que habrá que valorar y discutir la integración de toda América con Estados Unidos y Canadá, lo dijo desde el Aniversario del Natalicio de Simón Bolívar y lo reiteró en esta gira planteando que China va a tener más del 50 % del mercado mundial en 2050 y planteando que Estados Unidos puede tener entre el 4 y el 10, y que siendo una potencia mundial pondría en riesgo la estabilidad de la humanidad.

Así es que es falso que estemos renunciando a una visión de estadista y que estemos queriendo ser hermanos mayores de nadie.

Por otro lado, les comunico que el presidente de Bolivia y el presidente de Argentina han anunciado que no irán a la Cumbre de las Américas si vetan a cualquier país hermano, lo cual celebro porque ratifica la posición de principios correcta, comprometida del compañero Presidente de López Obrador.

Los paniaguados vienen a decir aquí que se gastó no sé cuánto, 145 mil dijo. Pues tienen que probarlo, tienen que demostrar lo que están diciendo del personal.

Aquí tengo la respuesta que dio el Instituto de Transparencia y estás mintiendo, entonces vienen a decir aquí mentiras, mentiras.

Mentiroso y paniaguado; por más que grites, mentiroso, paniaguado y traidor a la Patria, porque tu partido votó en contra de la reforma constitucional en materia eléctrica.

Aquí puedes gritar... Está interrumpiendo...

Senadora presidenta.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Por favor, Senador.

El Diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña: Si paran el tiempo.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Adelante, por favor. Continúe, señor orador.

El Diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña: Yo sé que, a los mentirosos, a los traidores al pueblo y a los canallas, y a los que viven del pueblo y traicionan al pueblo, les irrita que les digamos su verdad, pero se las decimos porque es así.

Tiene que probar que el personal...

Van a Cuba los paniaguados al turismo sexual, porque piensan que sólo hay ron, playas y sexo; pero no, Cuba es un país hermosísimo, turísticamente muy importante y tiene personal sanitario de los más destacados del mundo.

Muchísima gente va a esos lugares y sus médicos...

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: El Diputado Atanacio tiene una pregunta.

El Diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña: Con mucho gusto.

Pero sigue corriendo mi tiempo otra vez.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Adelante, por favor.

Micrófono, por favor, con el Diputado Atanacio.

El Diputado Raymundo Atanacio Luna: (Desde su escaño) Muchas gracias.

Gracias, presidenta.

Diputado Gerardo Fernández Noroña, ¿sí acepta la pregunta?

El Diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña: Sí, con gusto.

El Diputado Raymundo Atanacio Luna: ¿Cuál es su opinión de traer médicos cubanos a las zonas más pobres del estado de Guerrero?

El Diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña: Sí, qué bueno que me preguntas eso, porque los paniaguados...

Yo soy de Morena, estoy en la fracción de Morena, elegido por Morena, aunque estoy usando el tiempo del PT.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Vino en la integración de Morena.

El Diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña: Qué tal.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Paren, por favor, el reloj.

Viene integrando el grupo parlamentario de Morena en esta ocasión el señor Diputado Gerardo Fernández Noroña.

Adelante, Diputado.

El Diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña: ¿Ya puedo contestar, Senadora presidenta?

Es que están muy inquietos los paniaguados.

Dice un paniaguado que sabe dividir, que dividió el presupuesto del personal sanitario.

Qué bien, yo sé que saben dividir, es lo único que saben, pero no saben que el personal sanitario de Cuba es de los más calificados del mundo; no sabe que tienen una formación social de excelencia, que no vienen a hacer negocio; no sabe que los médicos y el personal sanitario en nuestro país, a pesar de que el compañero Presidente ofreció 20 % de aumento salarial en las zonas rurales, no están llegando a las zonas más pobres de Guerrero. Y esa es la razón de por qué el compañero Presidente acaba de hacer este acuerdo con Cuba.

Pero es muy sencillo, si los paniaguados llevan médicos y personal sanitario que vaya a la zona más pobre de Guerrero, resolvemos el problema y no necesitaremos ningún convenio con Cuba.

Es tan sencillo como eso, que dejen de mentir, que dejen de usar la hipocresía y que dejen de intrigar y de generar la xenofobia contra brigadas internacionales que han acreditado en su correr por el mundo su compromiso con la salud de la humanidad y su servicio.

Y les resulta inconcebible a los paniaguados que personal sanitario pueda venir a trabajar y a servir a otro pueblo y que esos recursos vayan al pueblo cubano, eso les parece incomprensible y les parece trata de personas.

Ellos, que sólo saben lucrar, que como lo dijo mi compañero Femat, en la Cámara de Diputados, donde se lee “la Patria es primero”, los paniaguados leen “la Patria es dinero”.

Y por eso solamente pueden estar pensando en el lucro y no en el servicio a los pueblos.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Gracias.

Solicitaron dos preguntas, Diputado, una...

Dígame, por favor.

El Diputado Jorge Arturo Espadas Galván: (Desde su escaño) Muchas gracias, presidenta, es para una moción de orden.

Sin reclamar que se le haya otorgado el tiempo de la pregunta al Diputado que la formuló y el Diputado que la respondió, sí quiero señalar dos cosas:

Yo pertenezco al grupo parlamentario del PAN, como el Diputado que está en el uso de la voz pertenece al grupo parlamentario del PT, independientemente de que aquí llegue propuesto por Morena.

La conformación y la integración de los grupos parlamentarios se modifica en la Cámara con un aviso a la Mesa Directiva y este aviso no se ha dado para que el Diputado que está en el uso de la tribuna se sustraiga del grupo parlamentario del PT y ahora pertenezca al grupo parlamentario de Morena.

Como primer punto.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Sí se dio.

El Diputado Jorge Arturo Espadas Galván: (Desde su escaño) Y segundo punto, señora presidenta...

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: A ver, nada más déjeme contestarle, por favor, porque es para mí.

Efectivamente, se dio el aviso de que venía integrando Morena, eh. Así es.

El Diputado Jorge Arturo Espadas Galván: (Desde su escaño) Lo que estoy refiriendo es que no ha abandonado al grupo parlamentario del PT, según tengo entendido, y puedo estar equivocado.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Es un asunto interno de la Cámara, aquí a la Comisión Permanente llegó con la composición del grupo parlamentario de Morena.

El Diputado Jorge Arturo Espadas Galván: (Desde su escaño) Okey, el señor en la Cámara de Diputados integra el grupo parlamentario del PT.

Y entonces, con su respuesta amable, presidenta, le rogaría que revise con Servicios Parlamentarios la lista de oradores, porque en la lista aparece como el Diputado del PT.

Aquí está expuesta, por si lo quiere revisar, y corrijan, para evitar confusiones.

Muchas gracias.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Sí, a lo mejor se equivocaron, pero no en la integración que nos dio a conocer la Cámara de Diputados.

Muchas gracias.

Que corrijan.

Y finalice, por favor.

El Diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña: El problema es que ya en mi tiempo restante me están obligando a hacer aclaraciones adicionales.

El compañero estuvo en la votación de la Permanente y me eligió la fracción de Morena como parte del grupo de Morena.

Además de eso... Es que me siguen interrumpiendo.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Es que la Senadora del PES también tiene otra pregunta.

El Diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña: Que parecen mi reloj.

Ya no sé ni en qué vamos.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Pues yo tampoco.

Adelante la Senadora del PES, la Senadora Romo Molina.

Adelante con su pregunta, por favor, es que aquí estamos ya por segundos.

Gracias.

La Senadora Eunice Renata Romo Molina: (Desde su escaño) Gracias, presidenta.

Diputado Fernández Noroña, no pierda usted el tiempo en hacer precisiones de cosas innecesarias.

Me permito tomar el uso de la palabra para preguntarle, porque veo que los paniaguados, según los llama usted, hoy amanecieron internacionalistas, amanecieron expertos en profesión.

¿Asegura usted entonces con su discurso que los médicos mujeres y hombres, mexicanos y mexicanas que han decidido entregarse a esta profesión con el gobierno federal el día de hoy tienen garantizado un empleo, una seguridad en su propia salud y que la contratación de estos médicos cubanos que vienen a entregarnos sus conocimientos y habilidades no ven afectado su trabajo dentro del país?

Gracias, es cuanto.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Responda, por favor.

El Diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña: Con mucho gusto, Senadora presidenta.

En la Legislatura pasada los paniaguados le abrieron un lugar al PRD y esta vez fue el PRI, que lleva a alguien del PRD en sus filas, para que no se hagan bolas.

Por otro lado, soy de Morena, del PT y del Verde, si me presionan; soy de la coalición Juntos Hacemos Historia y además pertenezco al pueblo de México de corazón.

(Aplausos)

Y no se afecta a los derechos de ningún trabajador del sector Salud, lo acabo de decir; acabo de retar a los paniaguados que, si llevan médicos, personal sanitario a la zona más pobre de Guerrero, no contratamos a nadie de fuera, es que nadie quiere ir, todo mundo quiere estar en las ciudades, todo mundo quiere estar en los grandes hospitales, todo mundo quiere estar con las comunidades y se ha perdido la vocación de servicio, que sí tiene, por cierto, el personal sanitario cubano, espléndida formación, sin detrimento de la espléndida formación del personal sanitario mexicano.

Larga vida al personal de salud que enfrentó la pandemia desde el ISSSTE, desde el IMSS, desde los hospitales militares, con profesionalismo, con entrega, con entusiasmo, con amor y servicio al pueblo.

No estamos denostando a nadie, simplemente no aceptamos la campaña xenófoba del PAN, que están queriendo intrigar contra un acuerdo correcto del compañero Presidente y desvían la atención.

Yo no quiero que le reconozcan nada, pero desvían la atención de posiciones de principios, de posiciones de respeto a las autoridades legítimamente constituidas de cada uno de los pueblos de América Latina.

Así es que yo termino mi intervención diciendo: si al más grande presidente que ha tenido el país, Benito Juárez García, los conservadores se han atrevido a llamarle traidor a la Patria en pleno siglo XXI...

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Gracias, Diputado.

El Diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña: ¿Qué le espera al compañero Presidente López Obrador?

Que, les pese lo que les pese y les duela lo que les duela, sirve con pasión, honestidad, con compromiso, entrega, enorme amor al pueblo todos los días, no solamente ahora se demuestra que sirve al pueblo de México, sino que sirve al pueblo de América Latina y a la humanidad toda, por más que les moleste.

Agradezco mucho aquí, muchos apuntadores en la Mesa Directiva preocupados con que ya se me pasó el tiempo y cuando a la oposición se le pasa el tiempo están dormidos, porque son tan aburridos que ni sus compañeros les hacen caso.

Muchas gracias por su atención, compañeras y compañeros.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Ya no se puede intervenir, son dos preguntas.

¿Es pregunta?

Adelante, que le den micrófono.

El Diputado Jorge Arturo Espadas Galván: (Desde su escaño) Muchas gracias, presidenta, solo para preguntarle a su Presidencia ¿cuántos oradores tiene Morena ya en este debate de agenda política?

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: A ver, dentro del uso del tiempo de Morena puede distribuir el número de oradores que quiera, siempre y cuando estén en los límites de su tiempo.

El PES le cedió, creo que aquí está, cuatro minutos, ¿verdad? Créanme que tengo a mis colaboradores checando todo y sí le cedió el PES cuatro minutos.

Gracias.

Ahora tiene el uso de la palabra el Senador Rogelio Zamora Guzmán, del Partido Verde, por tres minutos 56 segundos.

El Senador Rogelio Israel Zamora Guzmán: Gracias, presidenta. Con su venia.

Quiero, con todo respeto, referirme a mis compañeros de la oposición que están aquí enfrente y que están acá a la derecha, que parten de una premisa falsa, por eso todo su juicio está mal.

En derecho decimos que “son fruto del árbol podrido” algunos actos que desde su inicio están viciados y creo que su juicio por eso está incorrecto, porque parte de la idea que las relaciones entre las naciones las llevan los gobiernos y esa es una idea imperial que se ha mantenido, por eso sus mentes algunos las califican de conservadoras.

Se trata de conservar esa mentalidad de imperio que tenía Luis XIV, que era el Rey Sol, donde él decía “yo soy el Estado”.

Entonces, estos políticos que precisamente son conservadores de ese pensamiento siguen sosteniendo que ellos son el Estado y por eso creen que esas reuniones en la Cumbre son entre gobernadores, olvidan que lo que está ahí representado son las naciones, los pueblos.

Por eso voy y digo que parten de una premisa equivocada, las relaciones entre los países no las llevan los gobiernos, compañeros, las llevan, las tejen día con día los ciudadanos, ya sean los que inmigran a un país o los que están viviendo en otros países y esa convivencia diaria, que incluso a veces llega a la relación más profunda de unión para conformar una familia. Es eso.

Si nosotros partimos de ahí entonces por eso debemos celebrar el papel de México. ¿Que está representado en una persona? Sí, porque alguien tiene que materializarlo y en este caso es el Presidente de la República, que ha dignificado la política exterior de México.

No olvidemos antes que precisamente en ese pensamiento “el Estado soy yo” se atrevían a correr al representante de un país, independientemente de cómo sea en su persona, decirle “comes y te vas” es decirle al pueblo cubano “eso valen para nosotros”.

Por eso se subestima a los doctores de Cuba, en ese pensamiento dicen que de la abundancia del corazón habla la boca y ahorita alguien dijo que nos sentimos los hermanos mayores de Centroamérica o del Caribe, pues, compañeros, ¿quién ha dicho eso?

Deberíamos, y esa es una propuesta que les hago ahorita que estamos aquí los Diputados y Senadores reunidos, agregar dos principios más a la fracción X del artículo 89, que fueran el principio de fraternidad y el de igualdad. Es imposible que no estén ahí contemplados todavía.

Y de esa manera entenderíamos qué dicen, además, qué dijo la Presidenta en representación de su Nación acerca del Presidente de México, porque ustedes dijeron, imagínense a qué grado llegó uno de mis compañeros, “que le dábamos atole con el dedo” a una Nación.

Imagínense cómo subestiman la inteligencia de los centroamericanos, de nuestros hermanos, con los que compartimos cultura. Esa es una ofensa, yo lo interpretaría como una ofensa, porque no son personas ignorantes.

Y, bueno, la Presidenta de Honduras ¿saben qué dijo? Creo que puso, no recuerdo si fue en un post, lo dijo o lo pusieron en cartelones, dijo “es un honor estar con Obrador”. Ella puede manifestar como ella desee...

PRESIDENCIA **DEL** **DIPUTADO**
SERGIO CARLOS GUTIÉRREZ LUNA

El Presidente Diputado Sergio Carlos Gutiérrez Luna: Permítame el orador.

Senadora, ¿con qué objeto?

La Senadora Lilia Margarita Valdez Martínez: (Desde su escaño) Senador Israel, ¿me permite hacerle una pregunta?

El Senador Rogelio Israel Zamora Guzmán: Claro que sí, Senadora.

El Presidente Diputado Sergio Carlos Gutiérrez Luna: Adelante, puede formular su pregunta.

La Senadora Lilia Margarita Valdez Martínez: (Desde su escaño) Senador, por convicción usted sabe que quienes venimos del lado izquierdo de la historia siempre hemos considerado que los Estados Unidos nos han mantenido divididos, siempre, de un modo u otro.

Todos los golpes de Estado que se han dado en América Latina, atrás ha estado la CIA y mi pregunta es muy concreta, ¿este liderazgo del Presidente vendrá en un momento dado a ayudar a que los latinoamericanos no nos sintamos rubios, güeros y sajones, y actuemos en contra de nuestro pueblo?

¿No será esa la intención de México, el unir a Latinoamérica para crecer más fortalecidos?

El Presidente Diputado Sergio Carlos Gutiérrez Luna: Puede responder, tiene dos minutos, Senador.

El Senador Rogelio Israel Zamora Guzmán: Claro que sí. Gracias, presidente.

Claro que sí y no solo eso, Senadora, tan lo está logrando que está unificando, eso que haya salido el presidente de Bolivia, el presidente de Argentina, Alberto, a manifestar que ellos tampoco condicionan su visita a que se represente, no la persona física, compañeros emperadores o que tienen pensamientos de emperadores, lo que se

representa es Nicaragua, Cuba y Venezuela. ¿Por qué los pueblos de esas naciones no van a estar representados ahí?

Independientemente si ustedes están de acuerdo o no con las personas que los representan, pues ¿por qué son injerencistas? Pongan ya de una vez a un gobernador ahí. Ellos quisieran.

Entonces, yo no estoy de acuerdo, compañeros, en esa parte.

Y, compañera, para responder a su pregunta, el gobierno mexicano está haciendo tan buena labor que la relación de México y Estados Unidos, creo yo, nunca había estado tan fortalecida, con Estados Unidos, porque se basa ahora en una relación de respeto, de un respeto que es mutuo, en donde las relaciones de verdad están en un piso parejo y las cosas se dicen de manera frontal, con un discurso que es congruente permanentemente.

Me parece que hay una pregunta del Senador Marín, presidente.

El Presidente Diputado Sergio Carlos Gutiérrez Luna: Detengan el reloj.

Senador Jorge Carlos.

El Senador Jorge Carlos Ramírez Marín: (Desde su escaño) Gracias, presidente.

No es una pregunta, es una moción de ilustración. Quisiera pedir a la mesa fuera tan amable de leer el encabezado de la revista Proceso correspondiente al 9 de mayo de 2022.

El Presidente Diputado Sergio Carlos Gutiérrez Luna: Senador, si quiere lo verá al final.

El Senador Jorge Carlos Ramírez Marín: (Desde su escaño) Si quiere lo leo yo.

El Presidente Diputado Sergio Carlos Gutiérrez Luna: No, al final de la intervención.

El Senador Jorge Carlos Ramírez Marín: (Desde su escaño) Es para ilustrar la intervención del orador, para eso son las mociones.

El Presidente Diputado Sergio Carlos Gutiérrez Luna: Permítame, permítame.

Está respondiendo una pregunta, cuando concluya su pregunta continuará con su posición y, si usted tiene una moción de ilustración se podrá al final para no interrumpir al orador.

Continúe el orador.

El Senador Rogelio Israel Zamora Guzmán: Gracias.

Entonces creo, por eso celebramos en el Partido Verde Ecologista de México esa labor que yo sé que causa molestia, envidia a lo mejor en la oposición porque ya hubieran querido que sus gobiernos que tuvieron la oportunidad, que tuvieron la oportunidad de lograrlo lo hicieran.

Estados Unidos respeta a México, creo yo, como nunca lo había hecho antes, porque antes sabían, con todo respeto, había instituciones en las que no se podía confiar.

Y ahora de manera muy precisa, de manera muy honesta se ha salvaguardo la soberanía de nuestro país ante Estados Unidos y se le ha mostrado, y creo yo, se ha convencido a Estados Unidos de la urgencia de que todas las Américas estén unidas para hacer frente a la competencia que tenemos, por ejemplo, con los países asiáticos que sí han logrado ponerse de acuerdo.

Entonces, celebramos esa labor que ha realizado el Presidente de la República en representación del pueblo mexicano.

Es cuanto, presidente.

Muchas gracias.

El Presidente Diputado Sergio Carlos Gutiérrez Luna: Gracias, Senador.

Tiene, ¿insiste en su moción de ilustración? ¿Puede repetir la solicitud?

El Senador Jorge Carlos Ramírez Marín: (Desde su escaño) Gracias, presidente.

Si quiere lo hago desde mi lugar y que lo constante, pero, sino que lo lea la Mesa.

El Presidente Diputado Sergio Carlos Gutiérrez Luna: No, porque esa sería una participación.

Le agradezco que me diga qué quiere que ilustre la Secretaría.

El Senador Jorge Carlos Ramírez Marín: (Desde su escaño) Aquí está, presidente. Lean, por favor, el título, el encabezado de la revista Proceso del 9 de mayo de 2022. Aquí está, yo se los proporciono con mucho gusto o, insisto, si quiere se lo leo yo.

El Presidente Diputado Sergio Carlos Gutiérrez Luna: Senador Ramírez Marín, no autoriza esta Presidencia esa solicitud, porque a juicio de esta Presidencia no es una moción de ilustración, sino de contenido político que no ilustra.

El Senador Jorge Carlos Ramírez Marín: (Desde su escaño) Venga acá.

El Presidente Diputado Sergio Carlos Gutiérrez Luna: Generalmente las mociones, permítame, generalmente las mociones de ilustración son sobre cuerpos normativos, sobre reglamentos no sobre el título de una revista.

La ley establece que las Presidencia conduce el debate.

Tiene el uso de la palabra el Diputado Francisco Yunes Zorrilla, del PRI, hasta por 3.20 segundos.

¿Con qué objeto, Diputado Noroña?

El Diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña: (Desde su escaño) Una moción de orden.

El Presidente Diputado Sergio Carlos Gutiérrez Luna: Adelante.

El Diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña: (Desde su escaño) Parece que nuestros compañeros legisladores del Senado no sé a qué estén acostumbrados, pero la Mesa Directiva tiene, justo por mandato de ley, la responsabilidad de la interpretación y la determinación de las solicitudes que se hacen.

Se puede estar de acuerdo o no, pero eso no les da derecho a injuriar a quien está encabezando esta Asamblea.

Así es que les exijo respeto al compañero diputado Sergio Gutiérrez Luna.

El Presidente Diputado Sergio Carlos Gutiérrez Luna: Gracias, Diputado Noroña.

Diputado Yunes Zorrilla, adelante, por favor, 3 minutos 20 segundos.

El Diputado José Francisco Yunes Zorrilla: Gracias, Diputado presidente.

Saludando a las distinguidas legisladores y con el afecto a los compañeros legisladores.

Si se tuviera que definir en una idea la visita del señor Presidente de la República a Centroamérica, el fin de semana pasado, no habría mejor idea para definirla como “candil de la calle y oscuridad, espesa oscuridad de la casa”.

23 mil, vaya cifra, 23 mil hermanos centroamericanos detenidos solo a principio de enero por las organizaciones migratorias de México.

Muy bonito discurso allá, pero en los hechos esa hermandad se traduce a una sola dimensión: sumisión hacia Estados Unidos, trabajo sucio a quien no se quiere agredir. No vale la pena vincular nuestras relaciones en un doble mensaje.

Se habla aquí de vicio de concepción, y el vicio de concepción parte de la poca consideración con la que desde esta tribuna los representantes populares del partido en el gobierno tratan a los médicos mexicanos.

Decir que hay que traer profesionales, porque los profesionales de la medicina en este país no quieren recorrer las zonas serranas, marginas, incomunicadas del país es prácticamente ni conocer a nuestros profesionistas que se brindan en vocación, ni la realidad política geográfica de nuestro país. No puede uno quedar bien con el que manda faltándole al respeto a quien tanto y tan bien le sirva a este país, como son los doctores.

Los jefes de Estado mexicano, los presidentes de la República cuando salían a visitas protocolarias al exterior, traían resultados al país. Hoy no traen uno solo, pero sí les quitan a los mexicanos para llevárselos a Centroamérica, bien por Centroamérica, mal por el país.

Sembrando Vida para Centroamérica, cuando hay 20 estados del país que no tienen sus beneficios. Sembrando Vida a Centroamérica antes que a Jalisco o a Coahuila, a Nuevo León, a Guanajuato, a las Baja Californias. Vaya buen discurso.

Afiliar a nuestro sistema de salud, a nuestros amigos centroamericanos a costa de los mexicanos que todavía el día de hoy sufren la penuria de un sistema de salud hecho pedazos en tres años. Esa es la realidad del viaje del Presidente de la República a Centroamérica.

Para nuestros hermanos de Centroamérica, la disposición y la consideración del grupo parlamentario del PRI, que ha sido histórica, pero antes que nada los derechos sociales, las instituciones, los espacios laborales que sean para los mexicanos.

Diputado presidente, no sé si podría, y con esto concluiría mi participación.

El Presidente Diputado Sergio Carlos Gutiérrez Luna: Concluya.

El Diputado José Francisco Yunes Zorrilla: Obsequiar como moción de ilustración la lectura del último párrafo del artículo 32 constitucional. Nada, nunca por encima de la Constitución.

El Presidente Diputado Sergio Carlos Gutiérrez Luna: Gracias, Diputado, ha concluido su tiempo.

Tiene ahora el uso de la palabra... se obsequia la moción de ilustración solicitada por el Diputado Yunes, que es referente al artículo 32 constitucional, último párrafo si mal no escuché.

Adelante, Secretaría, por favor.

El Secretario Senador Rogelio Israel Zamora Guzmán: Gracias, presidente.

“Los mexicanos serán preferidos a los extranjeros en igualdad de circunstancias para toda clase de concesiones y para todos los empleos, cargos o comisiones de gobierno en que no sea indispensable la calidad del ciudadano”.

Es cuanto, presidente.

El Presidente Diputado Sergio Carlos Gutiérrez Luna: Gracias.

Antes de que haga uso de la palabra el Diputado Espadas y de la solicitud que veo, esta Presidencia informa a la Asamblea que está de visita, en nuestra sesión, una delegación de integrantes de la asociación coreana en México, interesados en conocer el trabajo de la Comisión Permanente, acuden justamente a invitación del Senador Israel Zamora Guzmán.

Sean bienvenidos.

(Aplausos)

Un gusto recibirlos en esta sesión de la Comisión Permanente.

El Diputado Espadas tiene el uso de la palabra por 4 minutos 24 segundos, pero antes de eso veo una solicitud del Diputado.

¿Con qué objeto?

El Diputado Eduardo Zarzosa Sánchez: (Desde su escaño) Moción de orden, presidente.

El Presidente Diputado Sergio Carlos Gutiérrez Luna: Dígame.

El Diputado Eduardo Zarzosa Sánchez: (Desde su escaño) Primero que nada, pues, de verdad nuevamente pedirle, respetuosamente, pudiera usted asumir una posición mucho más imparcial en el debate.

Mire, en virtud de que nuestro Reglamento de las reglas básicas para el funcionamiento de la Comisión Permanente es muy escueto, yo le pido que en relación a la solicitud que le hizo mi compañero Jorge Carlos Ramírez Marín, el Senador, pudieran darle lectura al artículo 113 del Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso General, que es el que nos aplica a todos, señor presidente, y que con eso de verdad, presidente, pedirle nuevamente mayor imparcialidad en la conducción de este debate, por favor.

El Presidente Diputado Sergio Carlos Gutiérrez Luna: Diputado, usted me hizo una solicitud de moción de orden, y en realidad estoy interpretando que lo que usted quiere es una moción de ilustración, ¿cierto?

El Diputado Jorge Arturo Espadas Galván: Por favor, presidente.

El Presidente Diputado Sergio Carlos Gutiérrez Luna: Se concede su moción de ilustración.

Por favor, secretario, atienda la moción de ilustración solicitada por el Diputado.

El Secretario Senador Rogelio Israel Zamora Guzmán: Dice el artículo 113: “Cuando algún individuo de la Cámara quisiera que se lea algún documento en relación con el debate para ilustrar la discusión, pedirá la palabra para el solo efecto de hacer la moción correspondiente y aceptada, que sea por la Cámara la lectura del documento, deberá hacerse por uno de los secretarios, continuando después en el uso de la palabra el orador.

Es cuanto, presidente.

El Presidente Diputado Sergio Carlos Gutiérrez Luna: Gracias.

Diputado Espadas, adelante.

El Diputado Jorge Arturo Espadas Galván: Con el permiso de la Presidencia.

Muy buenas tardes, compañeras y compañeros legisladores.

Hoy estamos aquí debatiendo no los temas que le interesan a México, hoy estamos en una agenda política cuyo tema impone la mayoría, el oficialismo, que se niega a debatir, por ejemplo, el criminal hecho que representa la Línea 12 del Metro.

Que se niega a debatir que la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, debe estar fuera del gobierno para que se revise este criminal proceso y se haga justicia a las personas que perdieron la vida y a sus familias.

Hoy no estamos aquí, hoy no quieren debatir eso, hoy no quieren debatir el riesgo que representa para este país que la delincuencia organizada se inmiscuya en las campañas.

Y ahí está el caso de Tamaulipas donde el candidato de Morena tiene señalamientos no de nosotros, sino muchos señalamientos de medios de comunicación nacionales e internacionales en el sentido de que su campaña puede estar financiada con recursos de la delincuencia organizada.

Eso deberíamos estar debatiendo el día de hoy, o debatiendo el riesgo que representa el capricho del Aeropuerto Felipe Ángeles y la extorsión que se hace desde el gobierno federal para que las líneas aéreas estén obligadas a utilizar ese aeropuerto que nadie quiere utilizar.

Eso es lo que deberíamos de estar debatiendo hoy, pero el oficialismo no quiso, ellos quieren debatir una gira que se hizo por Centroamérica, una gira que, como bien expuso el Diputado que me antecedió en esta tribuna, debiera llamarse “la gira candil de la calle, obscuridad de tu casa”.

Una gira donde el gobierno federal trae médicos cubanos, personal médico cubano, hermanas y hermanos cubanos que no tenemos certeza de su formación, pero que, además, les da un sueldo, aparentemente a ellos, de ocho, más de ocho veces lo que se le paga a las doctoras y doctores de México, ocho veces más.

Pero que no lo reciben las hermanas y hermanos cubanos, lo recibe su gobierno fascista, dictador y violador de derechos humanos. Estamos financiando la violación de derechos humanos en Cuba con el recurso, con el dinero de las y los mexicanos, eso es lo que está haciendo López Obrador, eso es lo que está haciendo.

Y hablamos del programa “Sembrando Vida”, ¿y qué hace el gobierno federal y su Presidente?, ¿qué hace Morena y sus aliados?

Agarrar el dinero de las mexicanas y mexicanos que trabajamos aquí, que pagamos nuestros impuestos aquí e irlo a regalar a otros países para lavarse la cara, para lavarse la cara porque este gobierno federal como es público se agachó frente al gobierno norteamericano y obedeció las instrucciones de ser la policía fronteriza del vecino país del norte, esa es la realidad, esa es la realidad.

Pusimos a nuestra Guardia Nacional a cuidar la frontera de México por instrucciones de Estados Unidos, eso es lo que hizo López Obrador, se doblegó totalmente ante el gobierno norteamericano. Eso es lo que hizo el Presidente y ahora va y pretende lavarse la cara con estos programas de apoyo a los países centroamericanos.

Hablemos de los afiliados al IMSS. El IMSS, una institución quebrada en México...

El Presidente Diputado Sergio Carlos Gutiérrez Luna: Permíteme, Diputado Espadas.

¿Con qué objeto?

El Diputado Eduardo Zarzosa Sánchez: (Desde su escaño) Gracias, presidente.

Si me permite, por su conducto, hacerle una pregunta al orador.

El Presidente Diputado Sergio Carlos Gutiérrez Luna: No le escuché.

El Diputado Eduardo Zarzosa Sánchez: (Desde su escaño) Si me permite hacerle una pregunta al orador, por favor.

El Presidente Diputado Sergio Carlos Gutiérrez Luna: Diputado Espadas, ¿acepta la pregunta?

El Diputado Jorge Arturo Espadas Galván: Con mucho gusto, presidente.

El Presidente Diputado Sergio Carlos Gutiérrez Luna: Puede formular la pregunta, y tendría el orador hasta dos minutos para responderla.

El Diputado Eduardo Zarzosa Sánchez: (Desde su escaño) Muchas gracias, presidente.

Estoy escuchando con muchísima atención la disertación del Diputado, y de verdad que me llama mucho la atención, pues todos los datos que ha vertido aquí tienen toda la razón, en nuestro país estamos viviendo problemas gravísimos, el asesinato de periodistas en este fin de semana, mientras en otros lugares se condecoran aquí asesinan a periodistas.

Y yo le preguntaría, señor Diputado, si fuera usted tan amable de contestarme, ¿si cree usted que esta gira le va a traer algún beneficio a las y los mexicanos? en virtud de que como hemos visto, pues simplemente se fueron a dar cosas a lugares en donde no tengo ninguna duda que hacen falta, pero se nos olvida que aquí en nuestro país también nos hace falta medicinas para los niños con cáncer, nos hace falta medicamentos en los hospitales.

Pregunta concreta, ¿qué beneficios le va a traer a nuestro país esta exitosa gira por Centroamérica, señor Diputado?

El Diputado Jorge Arturo Espadas Galván: Muchas gracias.

Con su permiso, presidenta.

Doy respuesta o intento dar respuesta a la amable pregunta que me han formulado. Beneficios, ninguno, beneficios, cero.

Esta gira se hizo para agarrar el dinero de las y los mexicanos y atender necesidades de otros países hermanos, cuando en México tenemos carencias gravísimas, dio usted el ejemplo.

Las quimioterapias a los niños con cáncer, no hay recursos. El IMSS, una institución quebrada, una institución que no atiende a sus derechohabientes, una institución que financieramente no funciona en el tema de pensiones.

Esta institución hoy con más cargas porque se le afilian ciudadanos y ciudadanas de otro país hermano. No pueden atender a las mexicanas y los mexicanos y pretenden ahora atender además a hermanos de Centroamérica.

Este es un grave error, lo decíamos, es candil de la calle, es candil de la calle el Presidente de la República porque no tiene la capacidad de atender los problemas de México y pretende resolver los problemas de otros países cuando lo que hace es ponerles a la Guardia Nacional en la frontera para que no los deje pasar, cuando se convierte en país amigo para mantener en la frontera norte de nuestro país a todos los centroamericanos que el gobierno norteamericano no quiere dejar pasar.

Eso es lo que se ha convertido México en la política migratoria, un persecutor de las hermanas y hermanos centroamericanos por instrucciones que le dieron a Andrés Manuel López Obrador el gobierno de Estados Unidos, esa es la realidad. Donald Trump, como bien lo dicen aquí, así es la realidad lamentable de nuestro país.

Y decía yo, Diputado Zarzosa, para terminar respuesta, ni un solo beneficio, pero muchos costos a México nos traen esta gira.

Y aquí concluyo mi respuesta, presidenta, dentro de los dos minutos, y no sé si pueda continuar con mi tiempo.

**PRESIDENCIA DE LA SENADORA
OLGA MARÍA DEL CARMEN SÁNCHEZ CORDERO DÁVILA**

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Puede continuar con su tiempo.

¿Cuánto le falta?

Cuatro segundos.

El Diputado Jorge Arturo Espadas Galván: Muchas gracias, presidenta.

Es usted muy amable.

Muchas gracias, presidenta.

Es importante que conozcamos pues, cuál es la realidad de nuestro país.

Hablemos de la Línea 12 del Metro, hablemos del crimen organizado en la campaña de Tamaulipas, de Morena.

Hablemos del tráfico aéreo, hablemos de lo que le importa a México, de lo que las mexicanas y mexicanos quieren saber y no de lo que ustedes quieren tapar y tapar al gobierno federal.

No van a tapar el sol con un dedo, no van a poder y no se los vamos a permitir, aunque les duela.

Muchísimas gracias, presidenta.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Ya terminó su intervención y ahora tiene el uso de la palabra el Senador Cristóbal Arias Solís de Morena, hasta por tres minutos, con 48 segundos, por favor.

Con el Senador Cristóbal Arias concluimos ya la agenda política, perdón, para rectificación de hechos tenemos.

Adelante, Cristóbal, por favor, y después rectificación de hechos y después iniciativas.

Gracias.

El Senador Cristóbal Arias Solís: Muchas gracias, Senadora presidenta.

Quiero yo también sumarme al reconocimiento de la mayoría de las legisladoras y los legisladores del Congreso de la Unión y estoy seguro de que la mayoría de los mexicanos estamos de acuerdo en esta gira que emprendió el Jefe de Estado, el Presidente López Obrador en nombre de nuestra nación por Centroamérica.

Qué bueno que esta sesión de la Comisión Permanente del Congreso de la Unión aborde la política exterior mexicana que es tan importante.

Qué bueno que el Jefe de Estado, el Presidente de la República esté buscando recobrar de ese extravío a lo largo de muchas décadas, de muchos sexenios, de la larga noche del autoritarismo, de la larga noche el autoritarismo del PRI prolongado por el PAN en sus dos sexenios, de abandono, justamente de los principios rectores de la política en materia exterior, de la libre autodeterminación y no intervención de los pueblos, del apotegma de don Benito Juárez aquí en la Cámara de Senadores del respeto, entre los individuos el respeto, como entre las naciones es el respeto, entre los individuos como entre las naciones, “el respeto al respeto al derecho ajeno es la paz”.

Hemos escuchado aquí, entonces reminiscencias o tal vez voces autorizadas de ese régimen autoritario, antidemocrático que viene aquí de manera contradictoria a hacer señalamientos y descalificaciones sin ninguna autoridad.

Quien no recuerda, por ejemplo, en 1988, en la toma de protesta del gobierno espurio de Carlos Salinas de Gortari, que hicieron toda una labor de cabildeo para que estuviese presente el comandante y presidente de la República de Cuba, Fidel Castro y no nos desgarramos las vestiduras.

Quién no recuerda que Felipe Calderón, que nunca ganó ninguna elección ni mucho menos la Presidencia de la República, ese gobierno espurio y él como presidente, visitó todos los países de Centroamérica, de Sudamérica y entre ellos Venezuela y tuvo el gobierno de Fox y el de Felipe Calderón a un connotado integrante de las filas del PAN, Gabriel Jiménez Remus durante más de 7 años como embajador en Cuba.

No registra la historia de estos gobiernos que hayan criticado, que hayan cuestionado con la vehemencia en la descalificación como lo han venido haciendo así, que hayan condenado a los regímenes de Cuba, de Nicaragua, Venezuela y otros países hermanos de América Latina, por eso, qué bueno que en este ejercicio de análisis de la política exterior que, por cierto, es facultad exclusiva de la Cámara de Senadores, pero no exenten la Permanente de análisis y opinión de los Diputados la política exterior del Estado mexicano.

Por otro lado, en ningún momento se pretende negar el derecho y análisis, el señalamiento y la crítica. . .

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Concluya, por favor, señor legislador.

El Senador Cristóbal Arias Solís: Concluyo, presidenta.

A todos los temas que aquí se han mencionado, llegará el momento, esta es una larga Comisión Permanente, que apenas es su segunda sesión, de tal manera que pues habrá el tiempo suficiente para el análisis en esta sesión.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Gracias, Senador.

El Senador Cristóbal Arias Solís: Perdón, creo que hay una pregunta.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Pero ya había concluido su turno.

Pero adelante, señor Senador.

El Senador Jorge Carlos Ramírez Marín: (Desde su escaño) Gracias, Senador, siempre cortes.

Muchas gracias.

Mi pregunta es esta, usted acaba de enfatizar algo en lo que yo creo firmemente, que es la responsabilidad del Senado de la República de revisar, de someter a análisis la política exterior de México, pero yo quisiera que recordáramos cuándo ha ejercido esa facultad el Senado de la República en estos cuatro años que llevamos trabajando como Senadores.

El Senador Cristóbal Arias Solís: Gracias por su pregunta, Senador Marín.

Hemos aquí hecho análisis, la glosa, incluso, constante y análisis en los diferentes momentos de la política exterior mexicana y yo creo que en algo que he escuchado, si no recuerdo, si no entiendo mal, usted también, si no lo registro mal, como al PAN y a otros partidos y más allá de las discrepancias en materia de política exterior yo he escuchado los reconocimientos de ustedes a la política exterior en México de este gobierno en los casi cuatro años que ya lleva, de tal manera que sé que hay discrepancias, señalamientos en materia de política interna, pero yo he escuchado las voces de ustedes a favor en materia de política exterior, empezando, por ejemplo, cuando suscribimos y ratificamos por consenso, por unanimidad la aprobación del nuevo Tratado de Comercio México, Estados Unidos y Canadá en un hecho sin precedentes en la historia de este cuerpo colegiado como Senado de la República.

No sé si respondo, Senador.

Gracias.

(Aplausos)

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Gracias, señor legislador.

Ahora quiero decirles que hay algunos Diputados y Senadores para rectificación de hechos, cada uno de ustedes tiene un minuto para la rectificación de hechos, empezando por la Diputada Yeidckol Polevnsky, que el grupo parlamentario de PES le cedió su tiempo al grupo parlamentario de Morena.

El Diputado Raymundo Atanacio Luna, del PT.

El Senador Jorge Carlos Ramírez Marín, del PRI.

El Senador Julen Rementería del Puerto, del PAN y

El Diputado Marcos Rosendo Medina Filigrana, de Morena.

Así es que, por favor, Yeidckol, un minuto para rectificación de hechos.

La Diputada Yeidckol Polevnsky Gurwitz: En cuanto al aeropuerto, entiendo que al PAN le duela muchísimo que al Presidente López Obrador haya hecho un magnífico aeropuerto, porque ustedes sólo pudieron hacer una barda y se robaron el dinero.

(Aplausos)

No entiendo que a los priistas les duele o afecten o hablen mal en contra del aeropuerto, porque les recuerdo que el aeropuerto está en el estado de México y que el gobernador Del Mazo dio un espléndido mensaje en la inauguración, reconociendo al Presidente López Obrador por el aeropuerto y el Presidente López Obrador sigue apoyando al Gobernador del Mazo para reactivar el Aeropuerto de Toluca, que ya lo habían matado, a fin de cuentas el único que pudo hacerlo fue el Presidente López Obrador.

En cuanto a la exitosa gira que hizo el Presidente López Obrador se preguntan, ¿y qué trajo? Esa es su visión, así son de avaros y egoístas, no piensan que uno tiene que ir a otorgar, a dar, a cooperar para que las cosas mejoren.

El principal tema es la migración.

¿Y cómo se resuelve la migración? Se resuelve generando empleo.

Se resuelve logrando que las cosas funcionen bien.

Termino, presidenta, nada más diciendo que por favor revisen cuántas becas nos ha dado el gobierno cubano para estudiantes mexicanos sin recursos...

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Gracias.

La Diputada Yeidckol Plevinsky Gurwitz: Para que vean que los cubanos han dado lo que no tienen, y no nada más, y hagan cuentas.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Gracias, legisladora.

La Diputada Yeidckol Plevinsky Gurwitz: Déjeme nada más hacerles una cuenta porque les salieron mal las cuentas.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Tiene un minuto, por favor.

La Diputada Yeidckol Plevinsky Gurwitz: 135 mil millones.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Tiene un minuto.

La Diputada Yeidckol Plevinsky Gurwitz: Entre 585 doctores.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Ya se le pasó su tiempo.

La Diputada Yeidckol Plevinsky Gurwitz: Entre 585 doctores, por seis meses, saquen cuentas.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Concluya, por favor.

La Diputada Yeidckol Plevinsky Gurwitz: Sale como a 38 mil pesos porque no dividieron que eran seis meses de trabajo, así que hagan mejor las cuentas.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Concluya, por favor.

La Diputada Yeidckol Plevinsky Gurwitz: Y aunque les duela, fue muy exitosa la gira del Presidente.

(Aplausos)

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Diputado Raymundo Atanacio Luna, del PT, por favor.

Les ruego que respeten el minuto, si son tan amables, porque así hemos estado manejando bien y conduciendo bien la sesión de la Permanente.

Un minuto, por favor, Diputado, para su intervención.

¿Dígame, Senador?

El Senador Jorge Carlos Ramírez Marín: (Desde su escaño) Sólo para que quede registrado en el acta.

A mí me parece que esto de estar contándonos los segundos va en contra de un debate civilizado y de una práctica parlamentaria.

Yo le hacía la seña de que le diera tiempo a la Diputada para que pudiera terminar de exponer su idea.

Si venimos a exponer las ideas, entiendo que la Mesa no pueda permitir que usen cinco minutos donde había uno, pero le ruego flexibilidad porque seguramente nos va a seguir pasando.

Por lo menos de este lado de la fracción del PRI que quede constancia que no le estamos regateando el tiempo y los segundos a nadie, que terminen de exponer sus ideas.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Muchas gracias, Senador.

Y qué bueno que usted ha hecho esta intervención; sin embargo, tengo voces que me piden que concluya, Senador.

Tengo voces que me piden que concluya.

Gracias.

Adelante, por favor, Atanacio.

El Diputado Raymundo Atanacio Luna: Con su permiso distinguida presidenta.

Felicito al Presidente Andrés Manuel López Obrador por la gira en Centroamérica tan exitosa que realizó a Guatemala, El Salvador, Honduras, Belice y Cuba, esto permitió fortalecer los lazos entre dichas naciones, con ello se ha demostrado que México hoy más que nunca está preocupado por la situación de las y los migrantes.

Claro que la exitosa gira del Presidente es como las exitosas obras emblemáticas de nuestra nación.

Lo que el PAN no hizo en 12 años, hoy López Obrador va a entregar en este año.

La Refinería de Dos Bocas.

Lo que ya entregó, como el Aeropuerto General Internacional Felipe Ángeles.

El Tren Transístmico.

Y el Tren Maya.

Hoy, en la cuarta transformación, estamos consolidando este proceso de cambio histórico que ya es ejemplo para América Latina y para el mundo.

¡Viva México!

¡Y viva la cuarta transformación!

¡Y viva el Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador!

Es cuanto, presidenta.

(Aplausos)

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Muchas gracias.

Y ahora tiene el uso de la palabra precisamente el Senador Jorge Carlos Ramírez Marín, para hechos, del PRI.

El Senador Jorge Carlos Ramírez Marín: Gracias, presidenta, con su permiso.

Quiero primero rectificar el hecho de la fecha.

Efectivamente tiene razón, pido una disculpa, lo que yo quise decir es que el tema del aeropuerto me parecía mucho más importante porque la vida de 71.4 millones de pasajeros me parece mucho más importante que simplemente celebrar la gira del Presidente de la República.

El segundo hecho que quiero señalar y rectificar.

Es ofensivo usar “atole con el dedo”, una frase coloquial, pues sí, pero es más ofensivo que te digan “mándame 500 médicos” y te detengan a más de 20 mil connacionales que fueron los que se detuvieron durante 2021 de Cuba.

Entonces, sí aceptamos a los médicos, pero no aceptamos a estos que vienen buscando simplemente cómo mejorar su vida, me parece una gran hipocresía.

El tercer hecho que quiero corregir, no lo dije yo, aquí está lo que no quisieron escuchar, el titular de la revista Proceso: “México es el hermano mayor de Centroamérica y el Caribe: AMLO”.

Quiero rectificar el hecho de que estamos en contra de la gira.

No, no estamos en contra de la gira, qué bueno que el Presidente hizo una gira a Centroamérica.

Estamos en contra de que le demos y estemos celebrando lo que no hay, los resultados que no son los que fue a buscar, ustedes los presenten como si fuera...

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Concluya, Senador.

El Senador Jorge Carlos Ramírez Marín: Fue a buscar solidaridad, adherirse un planteamiento de propaganda política.

Contra eso sí estamos en contra.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Concluya, por favor.

El Senador Jorge Carlos Ramírez Marín: Y concluyo, presidenta.

No puedo aceptar y rectifico que se diga aquí que sí tienen los médicos cubanos principios de solidaridad y los mexicanos no.

Les invito que saquen la cuenta de cuántos médicos mexicanos murieron por falta de equipo.

Y les invito que le pregunten a Margarita Valdez su historia con los médicos mexicanos.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Gracias.

El Senador Jorge Carlos Ramírez Marín: Claro que hay médicos mexicanos que pueden hacer ese trabajo.

Muchas gracias.

(Aplausos)

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Gracias.

Ahora tiene el uso de la palabra el Senador Julen Rementería del Puerto, del PAN.

¿Con qué objeto?

El Senador Rogelio Israel Zamora Guzmán: (Desde su escaño) Perdón, presidenta.

Sólo para mencionar que al Partido Verde no se le abrió el espacio para rectificación de hechos, entonces, quisiéramos hacer uso de ese derecho también, por favor, si usted lo permite.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: No lo solicitaron, es correcto, pero tiene la palabra por un minuto.

El Senador Rogelio Israel Zamora Guzmán: Gracias, presidenta.

Nada más para rectificar también un hecho porque ahorita se mencionó, primero, dicen que a confesión expresa relevo de prueba y alguien aquí manifestó que efectivamente había ofendido al pueblo de Honduras al haber hecho esa manifestación con esa frase popular.

Y el otro hecho es que el Presidente sí hizo mención, pero no a título personal, no en primera persona, por eso hay que tender el contexto y las frases utilizadas para darnos cuenta que cuando el Presidente mencionó eso se refería en tercera persona a que, según lo que el percibió, yo no conozco qué le habrá hecho pensar eso al Presidente o cómo armó ese juicio, pero a lo que él percibió cuando fue a Honduras él dijo: “nos conciben o nos consideran, así lo dice la nota de Proceso que usted mencionó, como sus hermanos mayores”.

Yo sigo sosteniendo que esa es una idea que se quedó precisamente por la mala representación que antes teníamos y eso es lo que hay que erradicar.

Muchas gracias.

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Tiene ahora el uso de la palabra el Senador Julen Rementería, por favor, por un minuto.

El Senador Julen Rementería del Puerto: Muchas gracias, presidenta.

Quiero venir aquí a aclarar un par de cosas aprovechando este momento porque, no lo digo yo ni tampoco cuento mentiras y sí se sumar, sé dividir, sé restar, sé multiplicar, sé aritmética, pues, y dentro de la aritmética están esos ejercicios, otros parece que no la supieran.

Y aquí tengo 255 millones de pesos se pagaron al gobierno de Cuba.

Hay tres convenios suscritos entre el gobierno de la Ciudad de México y el Ministerio de Salud de Cuba.

Aquí están las partidas presupuestales, es la 3999, esa es por 1 millón 475 mil.

La 3999 que sigue siendo la misma anexa en un segundo momento por 14 millones 884 mil.

Y la 4911 por 239 millones de pesos pagados al gobierno de Cuba.

En total, 255 millones de pesos que amparan a 585 cubanos que no son médicos, porque no lo han acreditado, no son médicos, no lo han acreditado.

Discúlpeme ustedes, pero no han acreditado esa profesión.

Y, por otro lado, tengo el tiempo, tres meses, aquí están las copias de los convenios en su parte conducente.

Por cierto, igual en los convenios, lo repiten como machotes, es el gobierno de Cuba, con los gobiernos a donde van a estafar, como están estafando los mexicanos.

Aquí está, la décima tercera establece tres meses de duración, no seis meses, como vino a decir la Diputada aquí.

Hablen con la verdad, se están enfrentando a los hechos, están siendo descubiertos por tramposos, por ladrones, por robarle al pueblo de México y dejar de lado a los médicos de este país, que merecen el respeto, incluido el de ustedes.

(Aplausos)

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Ahora tiene el uso de la palabra el Diputado Marcos Rosendo Medina Filigrana, de Morena, por favor.

El Diputado Marcos Rosendo Medina Filigrana: Con su venia, Senadora presidenta.

Es penoso escuchar aquí a los representantes de un partido que fue hegemónico y que ahora no les gusta que seamos el hermano mayor de Centroamérica y de América Latina y que olvidan algún pasado ilustre cuando México encabezó los esfuerzos del Grupo Contadora en plena Guerra Fría y cuando, junto con el gobierno de Francia, de Francois Mitterrand, propuso una salida pacífica y el reconocimiento de la guerrilla salvadoreña para encontrar una solución, como finalmente fue el problema de ese país.

Vienen aquí a criticar y a poner en duda a los médicos cubanos, y no voltean a ver que esos médicos fueron a Italia, a un país europeo, y se ganaron el reconocimiento del gobierno y la ciudadanía de ese país.

En el fondo lo que pasa es que ustedes son parte de la Ibero esfera y comparten el punto de vista de sus aliados de Vox, que quieren seguir viendo a América Latina como una tierra de conquista.

(Aplausos)

Ustedes vinieron hace un rato aquí a hablar de Tamaulipas, pero se olvidan de que el principal delincuente en Tamaulipas se apellida Cabeza de Vaca y mandó a blindar el Palacio de Gobierno para que no se hiciera justicia.

Y ustedes vienen aquí a hablar de violación a derechos humanos en Cuba y no voltean a ver a Irapuato, donde la policía municipal panista guanajuatense reprime a las mujeres de ahí de Irapuato.

Es cuanto, Senadora presidenta.

(Aplausos)

La Presidenta Senadora Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila: Gracias.

Hemos finalizado la agenda política